
Утром в среду пришли тревожные 
новости с Запорожского направления 
СВО. Как сообщил глава Запорожской 
области Евгений Балицкий, нами был 
оставлен населенный пункт Работино, 
ожесточенные бои за который велись 
на протяжении трех месяцев. По его 

словам, с точки зрения тактики «та-
кая позиция нас устраивает». Однако 
позже российское военное ведомство 
заявило, что в тактическом положении 
российских войск на Запорожском на-
правлении нет никаких изменений.

А вот севернее, под Купянском, 

ситуация явно в нашу пользу. Это 
признает и командование ВСУ. Ве-
дущий военный аналитик, редактор 
журнала «Арсенал Отечества» Алек-
сей Леонков в беседе с «МК» проком-
ментировал оперативную обстанов-
ку на данных участках линии боевого 
соприкосновения. Читайте 2-ю стр.

ЧТО ДЕЛАТЬ С РЕБЕНКОМ-АГРЕССОРОМ 

MOSKOVSKIJ KOMSOMOLETS

№165 (29.109)

Ежедневная общественно-
политическая газета

Распространяется 
в 89 субъектах РФ

Цена в розницу
 договорная

четверг

WWW.MK.RU

сентября 2023МОСКОВСКИЙ    
      КОМСОМОЛЕЦ

7

ИЗДАЕТСЯ С 11 ДЕКАБРЯ 1919 ГОДА

Читайте 3-ю стр.

Читайте 8-ю стр.

Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

Евгений ЯМБУРГ, 
заслуженный 

учитель РФ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
УРГ, 
нный 

,,
ль РФ

ПЕДАГОГИЧЕСКИЕ 
УРОКИ ОТЦА МЕНЯ

КИЕВ ОБЪЯВИЛ 
«ТРЕТЬЮ МИРОВУЮ» 

Отставной ветеринар из луганского зоо-
уголка только что объявил Третью мировую вой-
ну — или, по крайней мере, так ему показалось. 
Секретарь Совета национальной безопасности 
и обороны Украины Алексей Данилов: «Если 
кто-то считает, что Третья мировая не началась, 
то это большая ошибка. Она уже началась, идет 
определенное время в гибридном периоде, 
а сейчас она вошла в активную фазу. И если 
кто-то считает, что это выяснение отношений 
между Украиной и Россией, — это ошибка, все 
намного сложнее».

Абсолютно точно. Все намного сложнее 
— и при этом сильно проще, чем это кажется 
секретарю украинского совбеза. Это не Третья 
мировая. Это всего лишь еще один опосредо-
ванный конфликт между Москвой и Вашингто-
ном из разряда тех, что происходили сплошь и 
рядом во времена первой «холодной войны». 

Конечно, официальному Киеву не нравится 
его роль — арены и орудия разборок между РФ 
и США. Зеленский и его команда хотят больше-
го — если не полноценной Третьей мировой, 
то хотя бы прямой вовлеченности отдельных 
западных стран в вооруженный конфликт с Мо-
сквой. Но вот беда (беда — разумеется, только 
для одного Киева): не хотят эти отдельные 
западные страны втягиваться в вооруженное 
противостояние с Россией.

Все последние дни официальный Киев и 
официальный Бухарест разыгрывали сцены, 
которые обычно встречаются в водевилях. 
Украинские чиновники заявили, что российские 
дроны упали на территории Румынии.

Читайте 2-ю стр.

Читайте 3-ю стр.

Чего ждать от ВСУ под Работино и Купянском

НОВАЯ УКРАИНСКАЯ «ФОРТЕЦИЯ»

ОТ ЦЕНТРА ДО «ВНУКОВО»: 
СОЛНЦЕВСКАЯ ЛИНИЯ 

ПОСТРОЕНА
Мэр столицы Сергей Собянин открыл новые 

станции  метро «Пыхтино» 
и «Аэропорт «Внуково»

Доехать до аэропорта на ме-
тро — мечта (прежде несбыточ-
ная) для многих москвичей. Од-
нако современная Москва — это 
город, где даже самые дерзкие 
мечты воплощаются в жизнь. В 
среду, 6 сентября, мэр столицы 
Сергей Собянин торжественно от-
крыл станцию метро «Аэропорт 

«Внуково» Солнцевской линии, а 
также соседнюю станцию «Пых-
тино». Теперь добраться из аэро-
порта до пересадки на Большую 
кольцевую линию можно всего за 
26 минут, а доехать до Москва-
Сити — за 43 минуты. 

Читайте 4-ю стр.

ВАЛЮТНЫЕ ПРИПАРКИ 
ДЛЯ БОЛЬНОГО РУБЛЯ

Смогут ли меры ЦБ и Минфина остановить падение 
курса нацвалюты

ЦБ на следующей неделе почти 
в десять раз увеличит ежедневный 
объем продаж валюты — в целях «сни-
жения волатильности на валютном 
рынке». Проще говоря, чтобы удер-
жать рубль от дальнейшего ослабле-
ния. Но едва ли эта мера, несмотря 
на свою внешнюю кардинальность, 

даст ощутимый эффект: курс рубля к 
доллару определяется прежде всего 
состоянием экономики, а значит, его 
невозможно надолго скорректиро-
вать чисто монетарными методами. 
Какими бы многообещающими они 
ни казались.

Читайте 3-ю стр.
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Дежурная бригада: Антон ЛОМАКИН, Светлана РЕПИНА, Августин СЕВЕРИН, Юлия ГРИШИНА и др.

ДАЧНИКУ, ПОТЕРЯВШЕМУ РУКУ 
В БЕТОНОМЕШАЛКЕ, 

ПРИШИЛИ ЕЕ ОБРАТНО
Восемь часов ушло 

у хирургов ГКБ им. 
М.Е.Жадкевича на то, 
чтобы пришить пациенту 
руку, ампутированную... 
дачной бетономешалкой. 
У 35-летнего мужчины 
были поломаны все ко-
сти и разорваны все сосу-
ды, мышцы, сухожилия и 
нервные волокна. Однако 
медики смогли сотворить 
чудо: рука не просто на-
чала приживаться, но и 
вскоре начнет функцио-
нировать.

Как стало известно «МК», 
злую шутку с начинающим 
строителем сыграла его 
бескомпромиссность — 
мужчина строил свой за-
городный дом в одиноч-
ку, а недостаток знаний 
в строительной области 
компенсировал интернет-
роликами. В какой-то мо-
мент он нарушил технику 
безопасности, погрузив 
руку в бетон слишком 
близко от вращающейся 
шестерни, и ее затяну-
ло в механизм. Пытаясь 
не потерять сознание от 
болевого шока, мужчина 
нашел телефон и набрал 
112. К счастью, медики 
приехали быстро, нашли 
в массе бетона его правую 
кисть и экстренно госпи-
тализировали беднягу.

Лучшие хирурги ГКБ им. 
М.Е.Жадкевича восемь 

часов скрепляли разо-
рванную на куски руку. 
Сначала обработали рану, 
удалили загрязненные и 
нежизнеспособные ткани 
с мелкими костными об-
ломками. Потом соеди-
нили и зафиксировали 
с помощью металличе-
ских стержней кости. И 
после этого совершили 
настоящее чудо — под 
микроскопом реконстру-
ировали артерии, вены 
и запустили по ним кро-
воток. Послеоперацион-
ный период прошел без 
осложнений.

ТУРИСТОВ-ЭКСТРЕМАЛОВ 
ЗАСТАВЯТ УВЕДОМЛЯТЬ 

СПАСАТЕЛЕЙ О СВОИХ ПОХОДАХ
Изменения в постанов-

ление Правительства Рос-
сии «О некоторых вопросах 
обеспечения безопасности 
туризма», которые позво-
лят сделать путешествия 
менее рискованными, под-
готовило МЧС.

 Документ, вынесенный 
на общественное обсуж-
дение, предписывает уве-
домлять территориальный 
орган министерства о сво-
ем путешествии непосред-
ственно перед выходом на 
маршрут. Информировать 
спасателей о своем наме-
рении отправиться в путе-
шествие нужно и сейчас. 
Правда, в соответствии с 
ныне действующими нор-
мативами это нужно делать 
не менее чем за 10 рабочих 
дней до начала турпохода. 
В действующем документе 

оговаривается, что уве-
домлять местный орган 
МЧС следует о маршрутах 
передвижения, проходя-
щих по труднодоступной 
местности, водным, гор-
ным, спелеологическим 
и другим объектам, свя-
занных с повышенным ри-
ском для жизни. В новом 
проекте этой оговорки 
нет, но зато подчеркива-
ется, что спасателей нуж-
но ставить в известность 
обо всех путешествиях, 
требующих сопрово-
ждения инструктором-
проводником. Обязан-
ность по информированию 
возлагается как на орга-
низаторов походов, так и 
на туристов и тургруппы, 
в том числе имеющие в 
своем составе несовер-
шеннолетних.

СОБАКУ НАСМЕРТЬ ЗАЖЕВАЛ ЭСКАЛАТОР, НЕСМОТРЯ НА КРИКИ ХОЗЯЙКИ
Страшной смертью по-

гибла в одном из любе-
рецких торговых центров 
собака породы йорк, ког-
да ее поводок затянуло 
в механизм эскалатора. 
Несчастный песик почти 
минуту бился в конвульси-
ях, пока его по сантиметру 
«пережевывала» движу-
щаяся лестница.

Как стало известно «МК», 

инцидент произошел в ТЦ 
на улице Побратимов. Де-
вушка со своим питомцем 
спускалась по эскалатору 
на первый этаж. Собака 
стояла рядом с хозяйкой, 
и вдруг ее поводок за-
стрял между ступенькой 
и кожухом конструкции. 
Владелица йорка начала 
кричать и звать на помощь, 
однако к тому моменту, 

когда лестницу остано-
вили, несчастную собачку 
почти перемололо в этой 
«мясорубке». Шансов вы-
жить у песика не было.

Как только новость о 
случившемся попала в 
городские паблики, не-
счастная женщина под-
верглась жестокому хей-
ту. Комментаторы писали, 
что «карманных собак» в 

общественных местах 
надо держать на руках 
или в переноске. В ответ 
хозяйка погибшей собач-
ки написала, что гуляла с 
питомцем всегда только 
на поводке и не приучала 
к рукам. А в тот фатальный 
момент ее охватила такая 
паника, что она даже не до-
гадалась отстегнуть по-
водок от ошейника.

МОСКВИЧКА ЧУТЬ НЕ ПОСТИРАЛА 
С БЕЛЬЕМ УЖА

Крошечную змею в ба-
рабане своей стиральной 
машины увидела в среду 
утром жительница столич-
ного района Перово. За-
хлопнув «чудовище» вну-
три стиралки, испуганная 
женщина поспешила по-
звонить в службу 112.

На место происше-
ствия прибыл пожарно-
спасательный отряд №211. 
Они достали из машинки 
20-сантиметрового ужи-
ка, которого тут же в шут-
ку окрестили «червячком». 
Змее, как предположили 
специалисты, всего лишь 
два месяца от роду, и, ве-
роятнее всего, она попала 
в квартиру по воздуховоду 
из другого жилища. Оста-
вить себе такое сокровище 
дама не пожелала — она 

призналась, что очень 
боится «всех ползучих га-
дов», поэтому спасатели 
решили отпустить малыша 
на волю. Они вытряхнули 
ужа из сумки в ближайшем 
лесопарке, и тот отправил-
ся по своим делам.

ПОЛИЦЕЙСКИЕ ПОГИБЛИ, 
ПЫТАЯСЬ РАЗВЕРНУТЬСЯ 

ПЕРЕД ГРУЗОВИКОМ

Два сотрудника ДПС 
погибли в автоаварии в 
городском округе Сере-
бряные Пруды 5 сентября. 
Полицейский автомобиль 
столкнулся с бетоново-
зом. 

Как удалось выяснить 
«МК», ДТП случилось в 
19.30 на 157-м километре 
трассы «Каспий». Води-
телю патрульной маши-
ны «Шкода» необходимо 
было развернуться. Для 
этого он съехал на обо-
чину для последующего 
разворота через преры-
вистую линию. В этот мо-
мент по трассе двигался 
грузовой автомобиль, во-
дитель которого не успел 
среагировать и врезался 
в спецавтотранспорт. По-
гибли инспекторы 16-го 
батальона 2-го полка ДПС 
ГИБДД ГУ МВД России по 

Московской 
области, 
лейтенанты 
полиции 25-
летний Юрий 
Крапенков 
и 35-летний 
Алексей Па-
нин.

— Это было 
жуткое зре-
лище. Бето-
новоз лежал 
колесами 
кверху, боч-
ка на боку. 
Кабина гру-

зовика прижала к насыпи 
патрульную машину. Вну-
три было два полицейских, 
видно было только руки, 
они шевелили пальцами. 
Из машины текла кровь, а 
из перевернутого грузо-
вика сочилась солярка, — 
рассказал очевидец.

Свидетели отсоедини-
ли клеммы аккумуляторов 
на патрульной машине и 
фуре, чтобы ничего не за-
горелось и не взорвалось. 
Водитель грузовика пы-
тался помочь и даже не за-
мечал, что бегает босиком. 
Шофер пояснил, что ухо-
дил от столкновения как 
мог, но не получилось. 

Погибшие полицейские 
в прошлом году спасли во-
дителя фуры, у которого 
за рулем на трассе «Дон» 
случился инсульт.

ШКОЛЬНИЦА ЕДВА НЕ ОГЛОХЛА, 
ПЕРЕПУТАВ СУПЕРКЛЕЙ С ЛЕКАРСТВОМ

За слух девятиклассни-
цы, которая вместо ушных 
капель закапала в ухо су-
перклей, борются подмо-
сковные врачи. 

Как стало известно «МК», 
вечером 4 сентября 15-
летняя школьница из По-
дольска легла спать, как 
неожиданно почувство-
вала, что у нее заложило 
ухо. Ранее она уже посе-
щала врачей из-за серной 

пробки и закапывала в уши 
выписанные капли. И в 
этот раз девочка решила 
использовать то же самое 
лекарство. Обычно капли 
стояли в ее комнате на пол-
ке. Однако мама решила 
убрать их в холодильник. А 
на полке остался пузырек 
суперклея, который при-
обрели, чтобы починить 
наушник. Девятикласс-
ница взяла клей и успела 

дважды закапать его себе 
в ухо, как почувствовала 
неладное. Родители сра-
зу же обратились за меди-
цинской помощью, однако 
извлечь клей оказалось 
очень сложно. Сейчас вра-
чи промывают пациентке 
ухо каждый день. Однако 
часть клея все равно оста-
ется на барабанной пере-
понке, из-за чего страдает 
слух девочки.

СПИСОК УЧРЕЖДЕНИЙ ДЛЯ ПРИЗЫВНИКОВ-
АЛЬТЕРНАТИВЩИКОВ ПРЕДЛОЖИЛИ РАСШИРИТЬ

Существенно расширить 
перечень организаций, в 
которых можно будет прой-
ти альтернативную граж-
данскую службу, предла-
гает Министерство труда и 
социальной защиты. 

Действующий с фев-
раля этого года перечень 
организаций, в которых 
можно отслужить альтер-
нативно, состоит из двух 
частей. Первая — учрежде-
ния, которые подчиняют-
ся центральным органам 
исполнительной власти, 
вторая — учреждения ре-
гионального подчинения. 
Минтруда предлагает 

пополнить обе эти части. 
В первом списке появит-
ся новый раздел, в кото-
рый вошли организации, 
находящиеся в ведении 
Минздрава России. В него 
вошли 13 организаций из 
9 субъектов Федерации, 
в том числе три москов-
ских, три национальных 
медицинских исследова-
тельских центра: гемато-
логии терапии и профи-
лактической медицины, 
ЦНИИ стоматологии и 
челюстно-лицевой хирур-
гии. Ранее в федеральный 
раздел входили учрежде-
ния подведомственные 

Минкульту, Минобороны, 
Минсельхозу и Минспор-
та. Список Минсельхоза 
пополнен девятью орга-
низациями, в том числе 
столичным Университетом 
по землеустройству. Ре-
гиональные подразделы 
пополнились 124 учрежде-
ниями из 16 субъектов Фе-
дерации. Самые большие 
списки — у Самарской (21 
организация), Ярослав-
ской (20 организаций) и 
Новгородской областей 
(16 организаций). Список 
Московской области по-
полнили 5 учреждений 
здравоохранения.

ЖИЛЬЕ ПОГИБШИХ ВОЕННЫХ ХОТЯТ ПЕРЕДАВАТЬ 
В НАСЛЕДСТВО ПО ТЕМ ЖЕ ПРАВИЛАМ, 

ЧТО И НАКОПЛЕНИЯ
Определить особенно-

сти наследования недви-
жимости, приобретенной 
военными, погибшими в 
ходе проведения специ-
альной военной опера-
ции, предложили депута-
ты Тамбовской областной 
думы. Соответствующий 
законопроект был внесен 
в нижнюю палату феде-
рального парламента.

В соответствии с Фе-
деральным законом «О 
накопительно-ипотечной 
системе жилищного обе-
спечения военнослужа-
щих» одно из оснований 
для исключения военно-
го из реестра участников 

системы — это гибель или 
смерть, признание его в 
установленном законом 
порядке безвестно от-
сутствующим или объ-
явление его умершим. 
Также закон определя-
ет, что в этом случае все 
сделанные им при жизни 
ипотечные накопления 
может использовать для 
улучшения жилищных 
условий его семья. При 
этом закон не определя-
ет порядок наследования 
жилья, если оно было при-
обретено в рамках про-
граммы, то есть оно на-
следуется в соответствии 
с Гражданским кодексом 

(наследники первой оче-
реди — дети, супруг и ро-
дители, второй — бабуш-
ки с дедушками, братья и 
сестры).

По мнению тамбовских 
законотворцев, для род-
ственников военнослужа-
щих, погибших при выпол-
нении задач в ходе СВО 
или скончавшихся позже 
от полученных ранений и 
увечий, это правило сле-
дует изменить. В случае 
принятия разработанного 
парламентариями закона 
приобретенная погибшим 
недвижимость будет на-
следоваться так же, как 
и накопления. 

telegram:@mk_srochno
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СЕРГЕЙ МАКОВЕЦКИЙ ФИЛОСОФСКИ 
ПОШУТИЛ НА СБОРЕ ТРУППЫ ТЕАТРА 
ИМ. ВАХТАНГОВА

876-й день рождения Москва 
намерена отметить шумно и весело. 
В ближайшие выходные, 9 и 10 сен-
тября, пройдут большие концерты с 
участием звезд шоу-бизнеса, кино 
и театра на трех центральных пло-
щадках — на Поклонной горе, в пар-
ке искусств «Музеон», на Цветном 
бульваре и на 15 окружных. На сцену 
выйдут десятки любимцев публики. 
Среди них как «забронзовевшие» 
исполнители — Дмитрий Маликов, 
«Блестящие», «УмаТурман», так и 
артисты нового поколения — Люся 

Чеботина. IVAN, Амирчик.
Масштабные программы ко Дню 

города пройдут в 17 парках культуры 
и отдыха. Здесь можно будет побо-
роться за звание лучшего рыбака и 
поплясать на одной сцене с профес-
сиональными танцорами, расписать 
доску в стиле гжель и приготовить 
грибную солянку с помидорами. 
А перед активными занятиями не-
лишне посетить парады ретротран-
спорта — трамваев, поездов метро 
и речных судов.

Читайте 5-ю стр.

Гид «МК»: где можно отметить 
День города 9 и 10 сентября
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ДЕНИСУ 
БЕЛИКОВУ — 50! 
В нашей редакции, где большая 
часть сотрудников работает по пол-
жизни, все дни рождения — празд-
ники почти семейные. Сегодня мы 
поздравляем с юбилеем Дениса 
БЕЛИКОВА, члена редколлегии и ру-
ководителя отдела городской жизни 
«МК». Он работает в нашей газете с 
2001 года.

Нам, журналистам, давно набили оско-
мину клише вроде «широкий кругозор» и 
«разностороннее развитие» — мы не при-
нимаем их всерьез. Однако когда говорим о 
человеке, который ухитряется одновременно 
курировать серьезную рубрику «Свободная 
тема», колонку анекдотов на последней поло-
се и заметки о московской повседневности 
во всем их многообразии, понимаем — это 
не пустые слова. Историк по образованию 
и журналист по призванию, интеллигент и 
эрудит, знаток Москвы и хорошей музыки... 
и это мы только начали хвалить Дениса. 

Праздновать день рождения фактически 
одновременно с Днем города — символично 

для руководителя отдела городской жизни. 
Все совпадения — неслучайны, поэтому мы 
уверены: это знак. Поэтому много лет подряд 
мы поднимаем сразу два бокала: первый — 
за день рождения Дениса, второй — за день 
рождения Москвы. И, наверное, представить 
их друг без друга уже невозможно. 

Коллектив «МК».

c 1-й стр.
По данным Минобороны РФ, наши 
войска к утру 6 сентября улучши-
ли тактическое положение в райо-
не Свердловки в ЛНР, на Купян-

ском направлении. Там за сутки украинская 
армия потеряла до 40 военнослужащих, два 
автомобиля, самоходную артиллерийскую 
установку М109 Paladin американского произ-
водства, а также гаубицу Д-30.

Продвижение российских войск под Купян-
ском подтвердили и в ВСУ. Там назвали ситуа-
цию сложной и дополнительно перебросили на 
этот участок ремонтные бригады и мобильные 
госпитали.

— Нужно понимать, — говорит Алексей 
Леонков, — что в Работино в результате упор-
ных многомесячных боев уже живого места не 
осталось, там даже укрыться от огня противника 
негде. За летнюю кампанию ВСУ, за три месяца 
украинского наступления населенный пункт 
превратился в выжженное поле. Оборудовать 
там огневые позиции под вражеским огнем, 
понятное дело, чревато большими потерями с 
нашей стороны. Поэтому мы даем противнику 
закрепиться, потом, когда он уже находится в 
так называемом огневом мешке, бьем по нему 
с ближних высот, которые контролируем.

Если ему все-таки удается как-то выйти за 
этот ограниченный периметр, предпринимаем 
контратаки. После чего противник, как правило, 
бежит, а потом опять начинается все сначала: 
враг подходит к Работино, захватывает его, 
пытается удержать, получает опять по морде 
и снова отбегает.

Этот бой за «избушку лесника», как я его на-
зываю, продолжается уже несколько месяцев. 
При этом противник несет колоссальные по-
тери. Наше Министерство обороны сообщило, 
что летнее наступление ВСУ, особенно бои под 
Работино и на других участках на Запорожском 
направлении, стоило ВСУ жизней 66 тысяч 
военнослужащих.

Помимо человеческого ресурса в топку 
брошены еще сотни единиц военной техники. А 
результат для ВСУ — овладение так называемой 
серой зоной, то есть нейтральной полосой. Они 
даже не смогли дойти до первой линии укрепле-
ний нашей обороны — до «зубов дракона». Но 
при этом каждый раз бодренько докладывают 
о том, что Работино взяли.

С одной стороны, нам действительно удоб-
но, когда противник сосредотачивает свои силы 
в таком месте, где он, не имея возможности 
спрятаться за гражданских, периодически 

посылает на убой свои резервы. Туда даже 
было направлено одно из элитных украин-
ских подразделений, а именно 82-я отдельная 
десантно-штурмовая бригада ВСУ. Она, кстати, 
и оставила на полях сражения в качестве экс-
поната британский танк «Челленджер».

Конечно же, противник не просто так столь 
ожесточенно бьется на данном участке. Есть 
информация, что перед Украиной США и НАТО 
поставили задачу во что бы то ни стало пробить 
коридор на юг, к Крыму и Азовскому морю. 
Именно для этого сейчас объявлена очередная 
мобилизация, уже тотальная. Начинают воз-
вращать тех, кто удрал за границу. В течение 
двух недель этих людей отправят на Украину, и 
как только они пересекут границу, то прямиком 
поедут на полигоны. А дальше все по схеме: 
две недели подготовки — и на «мясные штур-
мы». Поэтому я думаю, что противник в течение 
осени, пока позволяет сухая погода, еще будет 
штурмовать это направление.

— До распутицы мы успеем отбить 
Работино?

— А зачем? Если отбивать — значит, его 
нужно удерживать, то есть создать там укре-
прайон и так далее. Но если по рельефу мест-
ности мы стоим на господствующих высотах, 
а Работино находится в низине, то, понятное 
дело, нам удобнее противника ждать именно 
там, чем подвергать своих солдат риску. И 
как только враг заходит, ровнять его с зем-
лей. Таким образом, противник расходует свои 
силы и средства, а они у него не бесконечные. 
Мы же стараемся максимально беречь лич-
ный состав. Дефицита в огневых средствах и 

средствах поражения у нас нет, в отличие от 
армии Украины.

— Если на запорожском фронте ситуа-
ция довольно сложная, то на харьковском у 
нас отмечаются некоторые успехи. Киев не 
скрывает опасения, что российские войска 
могут взять Купянск и начать продвижение 
дальше…

— Если посмотреть на карту, то мы как бы 
с севера пытаемся дойти до Купянска. Подой-
ти к реке Оскол, чтобы выдавить противника. 
Конечно, исходя из особенностей местности, 
масштабно действовать мы там не можем. 
Оптимальнее применять отдельные тактиче-
ские группы. 

Кстати, год назад противник, как раз ис-
пользуя подвижные тактические группы, смог 
организовать захват этого города. Сейчас мы 
методично выбиваем врага из укрепрайонов, в 
результате чего украинская армия несет боль-
шие потери.

Командующий Сухопутными войсками ВСУ 
генерал Александр Сырский настаивает на том, 
что Купянск следует превратить в очередную 
крепость — «фортецию». Так же, как до этого 
было в Мариуполе и Артемовске-Бахмуте. Я 
думаю, что они попытаются это сделать, но для 
этого нужны силы, средства и прежде всего 
боеприпасы. Хватит ли ВСУ всего этого — во-
прос. Ведь на других линиях соприкосновения 
тоже идет активный огневой обмен.

— Какова вероятность, что ВСУ для 

удержания Купянска будут снимать под-
разделения с каких-то других участков?

— Американцы, наоборот, приказали Зе-
ленскому снимать подразделения со всех на-
правлений и кидать их на юг, на Мелитопольское 
направление. Сырский, в свою очередь, говорит: 
«Нет, снимайте с других участков, чтобы удер-
жать Купянск». Замминистра обороны Украины 
Анна Маляр вообще попыталась заявить о том, 
что Российская армия под Купянском накопила 
двухсоттысячную группировку, которая готова 
взять город штурмом. Насколько все это соот-
ветствует действительности — сложно сказать. 
Но однозначно под Купянском происходит то, 
что понятно украинцам, но непонятно их аме-
риканским покровителям.

Для нас возвращение Купянска несомнен-
но позволило бы улучшить наши позиции. Мы 
опять вернемся в Харьковскую область и смо-
жем перерезать основные пути снабжения харь-
ковского гарнизона и других находящихся там 
подразделений. Тогда им точно будет нелегко. 
Бои идут упорные, расходуется не только укра-
инский контингент, но и наемники. 

В целом же пока сложно сказать, что где-
то произошел коренной перелом. Но то, что 
противник не смог решить задачу того насту-
пления, которое он готовил полгода, а в итоге 
за три месяца не реализовал его, — это уже 
факт однозначный. Провал наступления ВСУ 
по всем фронтам очевиден.

Лина КОРСАК.

КРИЗИС
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Константин Затулин считает, 
что цель Пашиняна — 
выдавить РФ из Закавказья
 «Повышение уровня оперативной 
совместимости подразделений, 
участвующих в международных миро-
творческих миссиях» — такова офи-
циально заявленная цель совместных 
американо-армянских учений ARTSIV 
PARTNER 2023, которые должны 
пройти с 11 по 20 сентября в Арме-
нии на базе учебного центра «Зар». 
Они анонсированы на фоне интервью 
премьер-министра Никола Пашиняна 
итальянской La Republica, в котором он 
заявил, что РФ не может обеспечить 
безопасность Армении и ей стоит по-
искать других партнеров. 

Это не первый шаг Пашиняна, который 
можно расценить как недружественный по от-
ношению к РФ. Напомним, что ранее Армения 

отказалась проводить на своей территории 
учения ОДКБ. А 1 сентября правительство Ар-
мении направило в парламент проект решения 
о ратификации Римского статута Международ-
ного уголовного суда (МУС), который выписал 
ордер на арест Президента России Владимира 
Путина. 

Специально для «МК» эти новости про-
комментировал первый заместитель предсе-
дателя комитета ГД по делам СНГ, евразийской 

интеграции и связям с соотечественниками 
Константин Затулин.

— Поступают сообщения, что Азер-
байджан начал переброску военной тех-
ники к границам Армении. Армянские СМИ 
пишут о повторении сценария 2020 года, 
когда разразилась Вторая карабахская вой-
на, закончившаяся поражением армянской 
стороны. Наверно, логично, что Ереван 
демонстрирует силу, проводя совместные 
с американцами военные учения? 

— Безусловно, именно эту версию Па-
шинян будет подавать в свое оправдание в 
ответ на упреки в том, что он изменяет России 
в тот момент, когда США фактически воюют с 
РФ руками украинцев. Но я уверен, что это не 
самое главное. Главное состоит в том, что эти 
учения — элемент политики, направленной на 
отрыв Армении от РФ и переориентацию ее на 
Запад и США. Исходя из распределения ролей 
между западными странами, Великобритания 
в этом вряд ли будет принимать участие, т.к. 
она — союзник Турции и Азербайджана. А вот 
США заигрывают и с армянской диаспорой, 
и с Арменией, не прерывая контактов с Азер-
байджаном и не в ущерб своим интересам там. 
США поддержали признание Карабаха частью 
Азербайджана. Проведение этих маневров 
говорит только о том, о чем мы давно предупре-
ждали. Я много раз говорил, в том числе и на-
шему руководству, что строить отношения с 
правительством Пашиняна, доверять ему — это 
значит строить здание на песке. Но по благо-
родным соображениям мы не поддерживали 
оппозицию в Армении, потому что считали, что 
Пашинян — это гарант мира с Азербайджаном 
после Второй карабахской войны. 

— Каковы последствия?
— Сегодня в две руки с противоположных 

сторон и Армения Пашиняна, и Азербайджан 
работают не только над осуществлением своих 
собственных интересов, но и над вытеснением 
РФ из Закавказья. Пашинян, сбросив все маски, 
делает это публично. Вытеснение России из 
Закавказья приведет к дальнейшему проник-
новению Турции на Каспий, в Среднюю Азию и 
далее в РФ, в ее мусульманские, населенные 

тюрками регионы. Вот перед какой перспекти-
вой мы стоим, если и дальше будем пребывать 
в летаргическом сне. 

— Можно ли было помешать перекры-
тию Лачинского коридора?

— Мы сами дали себя убедить в том, что 
любая попытка силовым путем выполнить свои 
обязательства по деблокаде Лачинского кори-
дора приведет чуть ли не к открытию второго 
фронта против РФ. Но ведь президент Азер-
байджана тоже подписался под договорен-
ностями о том, что Лачинский коридор будет 
коммуникацией между Арменией и Нагор-
ным Карабахом. Баку и Ереван сознательно 
не сопроводили трехстороннее соглашение 
об урегулировании конфликта подписанием 
договора о мандате миротворцев, где были 
бы расписаны их права и обязанности. Меня 
огорчает, что некоторые наши официальные 
лица склонны прятаться за предательством 
Пашиняна, когда объясняют свою позицию в 
этом конфликте.

— Что вы имеете в виду?
— Они говорят примерно так: «Вот Пашинян 

признал Карабах частью Азербайджана. Ну не 
можем же мы с этим спорить! Значит, так оно и 
есть». А что, Пашинян — это хозяин армян Кара-
баха, они его крепостные? Да, он, как и его пред-
шественники, не признал Нагорно-Карабахскую 
Республику. Но право на самоопределение 
армянского народа Карабаха десятки лет было 
предметом обсуждения в переговорной груп-
пе, в которой мы участвовали. Мы отрицаем 
право на самоопределение? Тогда почему мы 
признали это право в случае с Крымом в 2014 
году, абсолютно правильно, как я считаю? Мы 
признали право на самоопределение за До-
нецком, Луганском. А в случае армян Карабаха, 
которые отстаивали это право с оружием в руках 
и добились успехов в 90-е годы, мы почему-то 
считаем, что раз Пашинян сказал — значит, и 
нет у них этого права. Это что за позиция такая? 
Неужели мы можем такой позицией гордиться? 
Король Франциск, попав в плен к испанцам по-
сле разгрома его армии, сказал: «Все потеряно, 
кроме чести». Позаботьтесь хотя бы о чести. 

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

c 1-й стр.
Министры обороны и иностранных 
дел этой страны в ответ заверили 
своих обеспокоенных соотече-
ственников, что ничего подобного 

не произошло. Узнав об этом, официальный 
Киев сильно разозлился и дал понять, что он 
гораздо лучше самих румын знает, что проис-
ходит на их территории: на самом деле рос-
сийские беспилотники там все-таки упали. 
Тогда с опровержением выступил сам прези-
дент Румынии Клаус Йоханнис. Но власти Украи-
ны не убедило даже это. Если кто-то не хочет, 
чтобы его в чем-то убедили, даже самые убе-
дительные аргументы будут пролетать мимо 
кассы.

Но вот чего не понимают в Киеве: на Западе 
не хотят не то что Третьей мировой. На Западе 
не хотят даже выплескивания опосредованного 
конфликта между РФ и США за рамки террито-
рии Украины. В России иногда заявляют: ны-
нешний киевский режим — это слепое оружие 
Вашингтона. Думаю, что это сильное упроще-
ние. В связке «Украина–Запад» использование 
носит взаимный характер. Украина — и в лице 
своих нынешних властей, и в лице значитель-
ной части общества — страстно хочет нанести 
России стратегическое поражение и осознанно 
использует для этого помощь, которая бурным 

потоком несется с Запада. При этом Киев по-
нимает, что страны НАТО его используют, и не-
доволен лишь тем, что взаимное использование 
получается явно однобоким. 

«Помогая» Украине, США одновременно 
помогают своей собственной экономике — или 
как минимум своему военно-промышленному 
комплексу. Помогая Западу (именно так, без 
кавычек), Украина губит и свою экономику, и 
свою демографическую базу. Впрочем, давайте 
без эвфемизмов вроде «демографической 
базы». Поставив перед собой рациональную 
на первый взгляд, но на самом деле иррацио-
нальную задачу стать членом НАТО, Украина 
разрушает сама себя: губит свои города, свое 

население, свое будущее. Размен ресурсами 
в рамках альянса с Западом получается не 
просто неравноценным — катастрофически 
неравноценным. Отсюда и растут корни всех 
этих заявлений про «Третью мировую». Логику, 
которой руководствуется официальный Киев, 
можно описать примерно так: мы умираем, а 
они жируют! Непорядок! Надо, чтобы они тоже 
умирали! 

Еще один пример того, как, складывая 
два и два, власти Украины получают пять. В 
отношениях феодала и его вассала, патрона 
и его клиента интересы младшего партнера 
учитываются только в той мере, в какой это 
выгодно старшему партнеру. Есть, правда, 
и еще один вариант: младший партнер при-
жимает старшего к стенке и заставляет его 
повиноваться своей воле. Именно подобный 
трюк Зеленский, собственно, и пытается сейчас 
провернуть. Пытается — и неизменно оказыва-
ется в дураках. У Киева нет рычагов давления, 
способных принудить Запад ему повиноваться. 
Чем Зеленский может пригрозить Байдену — 
тем, что Киев прекратит военные действия и 
пойдет на компромисс с Москвой? Вашингтон 
уже давно громогласно объявил: захочет Украи-
на урегулировать свои отношения с Россией 
— Америка ей мешать не будет.

На практике все, конечно, будет несколько 
по-другому. Но подобная много раз продекла-
рированная позиция — если хотите, то воюйте, 
а если не хотите, то не воюйте — не оставляет 
Киеву ни единого шанса взять Запад в заложни-
ки. Есть такое понятие — одиночество в толпе. 
Украина сейчас столкнулась с очень схожим 
явлением — с одиночеством в составе огром-
ного военного альянса. Официальный Киев 
старается выбраться из ловушки — с помощью, 
например, тех же заявлений про «Третью миро-
вую». Но злые языки далеко не всегда страш-
нее пистолета (или, если по-современному, 

атомной бомбы). Иногда слова — это просто 
слова. Алексей Данилов может хоть круглые 
сутки кричать про то, что «Третья мировая война 
уже началась». Отношения между РФ и США 
все равно развиваются по правилам прокси-
войны (или, если по-русски, опосредованного 
конфликта).

Внешнеполитический помощник Влади-
мира Путина Юрий Ушаков так на этой неделе 
ответил на вопрос о том, поддерживаются ли 
контакты между Москвой и Вашингтоном на 
высоком уровне: «Я не могу сказать. Если и 
поддерживаются, то носят такой закрытый 
характер». Интересная, можно сказать даже 
игривая формулировка, из которой можно сме-
ло изымать слово «если». Поддерживаются, 
конечно, поддерживаются — но только в той 
ограниченной форме и в том ограниченном 
объеме, который на данный момент отвечает 
интересам обеих сторон.

Для Украины то, что сейчас происходит 
на ее территории, — это все что угодно, но 
только не игра. А для США это именно игра 
— геополитическая игра, в которую играют 
большие мальчики. Пока не станет ясно, кто по-
беждает на Украине, у Москвы и Вашингтона по 
большому счету есть только один предмет для 
разговора: управление конфликтом, обрубание 
рисков его превращения в ту самую, столь лю-
бимую Алексеем Даниловым Третью мировую. 
Но когда (знать бы еще, когда именно) такая 
ясность настанет, то разговор станет более 
предметным, более конкретным и, на каком-то 
этапе, возможно, даже более публичным.

А теперь плохая новость (ну ладно, не такая 
уж и плохая): пока этот момент не настал, мы 
обречены на периодическое выслушивание 
апокалиптических прогнозов секретаря укра-
инского совбеза. Такая уж у этого бывшего 
зоотехника сейчас работа.

Михаил РОСТОВСКИЙ.

ЗЛОБА ДНЯ

КИЕВ ОБЪЯВИЛ 
«ТРЕТЬЮ 
МИРОВУЮ»

НОВАЯ УКРАИНСКАЯ «ФОРТЕЦИЯ» 

ПРЕМЬЕР АРМЕНИИ СОРВАЛ МАСКУ 

Партнеры — или вассал со своим 
хозяином?

Армения в апреле 
уже принимала 
участие в 
совместных 
учениях с НАТО.
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Оказавшиеся в огневом мешке в 
Работино части ВСУ попадают под 
удар реактивной артиллерии. Опорные пункты размещаются, 

как правило, в лесополосах, 
за которые и идут бои.
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NON-STOP

Бразилец Фабио Гомеш Триндаде рисует на стенах портреты, делая кусты и 
деревья волосами своих моделей. Впервые использовать растения вместо при-

чески художника вдохновила мальпигия, посаженная 20 лет назад. Пышная листва этого 
дерева свисала над скучным забором, и мужчине пришла в голову идея соединить урба-
низм с природой. Теперь у уличного художника множество поклонников во всем мире.

КАДР

Родители школьников из 
Новокузнецка возмути-
лись, что их детям выдали 
дневники с кучей ошибок. 
Дневник первоклассника куз-
басские школьники получают 
бесплатно от властей. Ошиб-
ки, сделанные явно безгра-

мотными и невнимательны-
ми составителями, вкрались 
не в расписание уроков, а в 
информационные материалы 
о региональных достоприме-
чательностях. Так, о памят-
нике Воину-освободителю 
сказано: «На алее, ведущий 

к памятнику, увековечены 
имена трех тысяч Героев…». 
Ледовый дворец «Кузбасс» 
— «сооружение, не имеющие 
аналогов». Создателя мо-
нумента «Память шахтерам 
Кузбасса» назвали «всемир-
но известным», но при этом 
допустили ошибку в имени: 
Эрнст Неизвестный стал 
Эрнестом. Скандал дошел до 
минобразования Кузбасса, 
которое пообещало изъять 
тираж «ошибочных» днев-
ников и перевыпустить их «с 
корректурой». В ведомстве 
добавили, что «ошибки были 
допущены по вине под-
рядчика», к которому «будут 
приняты меры».

Британские модельеры создали куртку-клавиатуру. Утепленная вещь состоит из 
54 мягких трехмерных клавиш. Они пришиты спереди, сзади и по рукавам, как объемные 
карманы. Некоторые из клавиш действительно представляют собой скрытые карманы на 
застежке-молнии. Вещь уже прозвали идеальной курткой для айтишников, разработчиков и 
программистов.

Лидером рейтинга по-
пулярности покупок в 
соцсетях среди россий-
ских регионов, по данным 
исследования одного из 
PR-агентств, оказалась 
Казань. В столице Татарста-
на 82,8% респондентов по-

купают товары при помощи 
мессенджеров и интернет-
сервисов. Две следующие 
позиции с небольшим 
разрывом заняли Ростов-на-
Дону и Волгоград.  Впрочем, 
даже аутсайдер рейтинга 
Нижний Новгород показал 

неплохой результат — 53,3% 
его жителей покупают това-
ры в соцсетях и мессендже-
рах. Предпочтение отдается 
площадкам объявлений в 
крупных соцсетях, мессен-
джеры несколько уступают 
по количеству покупок. 

КОНФУЗ

ФОТОФАКТ

РЕЙТИНГ

КУЗБАССКИМ ПЕРВОКЛАССНИКАМ ВЫДАЛИ В ШКОЛАХ 
ДНЕВНИКИ С ОПЕЧАТКАМИ

КАЗАНЬ ЛИДИРУЕТ ПО ИНТЕРНЕТ-ПОКУПКАМ В СОЦСЕТЯХ

Жилище расположено в 
комплексе клубного типа 
на полпути между Барви-
хой и Ново-Огарево. Во-
круг сосредоточена самая 
дорогая и самая престижная 
недвижимость в стране. Так 
что высокая цена особого 
изумления не вызывает, тем 
более что площадь «однуш-
ки» — как у хорошей «треш-

ки»: 68 квадратных метров. 
Есть гардеробная и лоджия. 
Второе по цене место в об-
ласти заняла однокомнатная 
квартира в строящемся жи-
лом комплексе недалеко от 
Видного. Объект площадью 
87 «квадратов» стоит 13,5 
миллиона рублей. Из этого 
пространства 19 квадрат-
ных метров приходятся на 

спальню, 19,8 кв. м — на 
кухню-гостиную (планиров-
ка не позволяет разделить 
ее на два помещения), 
35,7 кв. м — на террасу. На 
третьем месте — жилье в 
Красногорске: 13,3 миллио-
на рублей. По сравнению 
с двумя вышеописанными 
квартирами эта кажется 
«малышкой»: ее площадь 
— лишь 37 «квадратов». 
Всего в Московской области 
продается 16,5 тысячи 
однокомнатных квартир и 
студий.

ЦИФРА

стоит самая дорогая 
однокомнатная квартира 
в Подмосковье28 млн руб.

Подготовила Ольга ГРЕКОВА
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Смогут ли граждане 
перехватить до зарплаты?
Запретить деятельность микро-
финансовых организаций (МФО) 
предложили в Госдуме. По задумке 
инициаторов, такая мера должна за-
щитить малоимущих заемщиков от 
взятия на себя непосильных финан-
совых обязательств и снизить закре-
дитованность населения. Клиентом 
МФО является практически каждый 
пятый трудоспособный россиянин, 
причем за последний год количество 
граждан, оформивших микрозаймы, 
выросло, что насторожило депутатов. 

Как отмечается в пояснительной записке 
к законопроекту, по итогам 2022 года займы 
от МФО на сумму 608 млрд рублей взяли 17 
млн россиян, что на 3,1 млн больше, чем годом 
ранее. Учитывая, что трудоспособное насе-
ление России составляет порядка 83,2 млн 
человек, выходит, что сегодня почти каждый 
пятый соотечественник оформил микрозаем. 
Инициаторов закона тревожит и то, что «око-
ло 20% граждан обращаются в МФО ввиду 
низкого дохода, непостоянного места работы 
или отсутствия филиалов крупных банков в на-
селенном пункте, где они проживают». И 40% 
этих людей имеют плохую кредитную историю. 
По авторов законопроекта, все это приводит 
к росту долгов населения и снижению уровня 
жизни малообеспеченных граждан. 

Эти идеи уже поддержали правозащит-
ники. Так, в Международной конфедерации 
обществ потребителей (КонфОП) подчеркнули, 
что необходимость такого закона назрела очень 
давно, ведь работа МФО приводит к росту 
закредитованности самой бедной части насе-
ления. Многие люди, постоянно вынужденные 
«стрелять до зарплаты», не могут возвращать 
займы и тем самым загоняют себя в долговую 
кабалу. Показательно, что один из всплесков 
платежей по микрозаймам произошел летом 
2020 года. Это случилось в те дни, когда семьям 
перечислили пособия на ребенка в размере 10 
тыс. рублей. То есть людям пришлось «детские» 
деньги тратить на ростовщиков, потому что дру-
гого выхода они не видели. Кроме того, разре-
шенные ставки по микрозаймам приближаются 

к 300% годовых, то есть являются фактически 
грабительскими.

Однако финансовые эксперты восприняли 
инициативу крайне скептически. По мнению 
директора департамента корпоративных фи-
нансов ИК «ИВА Партнерс» Артема Тузова, 
МФО заняли свою нишу в экономике и часто 
приносят пользу нуждающимся гражданам 
в конкретных жизненных обстоятельствах. 
«Одно время с микрозаймами как явлением 
действительно серьезно боролись, — на-
поминает старший управляющий партнер 
юридической компании PG Partners Полина 
Гусятникова. — Но затем решили МФО пре-
вратить в цивилизованную структуру, и это 
удалось: их деятельность контролируется 
регулятором». Непонятно, зачем после того, 
как было приложено столько усилий для про-
писывания правил игры на рынке и выведение 
его из «серой зоны», теперь полностью все 
уничтожать. Проблема «займов до зарплаты» 
у людей с нехорошей кредитной историей 
существует не потому, что МФО ее создают, 
а потому что у населения не хватает денег. 
Бороться нужно с причиной, поднимать уро-
вень благосостояния граждан, а не запрещать 
МФО, подчеркнула юрист.

«Черный рынок в случае полного запрета 
МФО непременно возникнет, поэтому госу-
дарство будет стараться удержать баланс 
интересов, постепенно смещая его в сторону 
потребителей, путем введения новых ограни-
чений в деятельности МФО», — говорит доцент 
РЭУ им. Плеханова Денис Перепелица. Такая 
работа уже ведется: в начале года регуляторам 
были введены лимиты в части долговой на-
грузки заемщиков, а с 1 июля вступили в силу 
поправки к закону о потребительском кредите, 
суть которых — в ограничении размера про-
центов по краткосрочным займам.  

По мнению вице-президента Ассоциа-
ции юристов по регистрации, ликвидации, 
банкротству и судебному представительству 
Владимира Кузнецова, более правильным 
было бы не запрещать деятельность МФО, 
а сделать контроль над ними более строгим, 
поскольку полный запрет не решит проблему 
закредитованности граждан, а приведет к 
развитию рынка «черных кредиторов», что 
крайне нежелательно для страны.

Наталия ТРУШИНА.

МОНСТР 
С ЛИЦОМ 
АНГЕЛА
Шестиклассница, побрившая 
налысо пятиклассницу, 
угрожает многим детям
В Великом Новгороде произошел 
дикий случай издевательства 12-
летней школьницы над 11-летней 
девочкой из ее же школы. Обидчица 
держала жертву почти сутки в своей 
квартире (это было в выходные) и 
измывалась над ней: обрила налы-
со, набила ей татуировки и сделала 
пирсинг в носу и на бровях. Пред-
положительно в квартире могли на-
ходиться еще какие-то ребята (или 
девочки), так как пятиклассницу, по 
данным областной прокуратуры, 
еще и избили. «МК» поговорил с ро-
дителями и учениками школы, где 
учатся участницы этого инцидента, 
и выяснил ужасающие подробности 
о малолетней «агрессорше». 

По официальному сообщению проку-
ратуры Новгородской области, «девочку 
2012 года рождения, учащуюся... школы 
№34... насильно удерживала в жилом по-
мещении ее знакомая 2011 года рождения». 
«Впоследствии девочку избили, побрили 
налысо, набили ей татуировку, вставили в 
нос пирсинг и прокололи брови», — приво-
дит подробности прокуратура. В ведомстве 
добавили, что сейчас проводится провер-
ка и по ее результатам «будет рассмотрен 
вопрос о принятии мер прокурорского 
реагирования». 

Ранее проверкой инцидента уже заня-
лось УМВД России по г. Великий Новгород, 
когда им поступило заявление от местной 
жительницы о том, что ее несовершенно-
летнюю дочь незаконно удерживали и в ходе 
«плена» «совершили в отношении нее про-
тивоправные насильственные действия». 

Полиция установила, что днем в субботу 
пятиклассница пришла в гости к своей под-
руге, с которой они вместе учатся. Взрослых 
в квартире не было. В ходе общения старшая 
обрила свою подругу налысо, сделала ей 
пирсинг и татуировку. Сейчас этой ситуаци-
ей занимаются сотрудники подразделения 
по делам несовершеннолетних. Пострадав-
шая направлена для прохождения судебно-
медицинского исследования.

Обидчица пятиклассницы Лады Валя 
(имена обеих девочек изменены. — Авт.) 
учится в шестом классе. Родители и уче-
ники школы описывают ее как настоящего 
монстра, который «творит в школе ужас». 
Несмотря на свой юный возраст — 12 лет, как 
рассказали «МК» однокашники Вали, она не 

раз была замечена в драках в школе, курит 
электронные сигареты, а «ранее издевалась 
над животными и занималась кражами». 
Шестиклассница часто приглашает к себе 
на ночь домой мальчиков. В общем, малая, 
да ранняя…

— По словам моего сына, Лада пошла 
на ночевку к Вале, — рассказала «МК» одна 
из родительниц, чей ребенок учится в той 
же школе. — Валя — очень сложный ре-
бенок, в начальных классах она воровала 
телефоны, ее привлекали в полицию, но 
ей все сходило с рук. В прошлом году она 
обворовала квартиру наших знакомых — их 
дочь привела ее к себе в гости. Курит на 
уроках, никого не слушается! В прошлом 
году Валя ударила по лицу одноклассницу до 
синяка за то, что та заступилась за девочку, 
которую Валя обижала. Она вообще многих 
детей обижает. 

«МК» также выяснил подробности о 
семье малолетнего монстра. Как оказалось, 
Валя живет с бабушкой, которая постоянно 
пропадает на работе. Мама, по словам ро-
дителей учащихся школы, ведет амораль-
ный образ жизни и «непонятно где», то есть 
не живет с ними. 

— А Валя одна издевалась над Ла-
дой? Как 12-летняя девочка вообще 
могла набить кому-то тату?!

— По словам других детей, у нее дома 
были еще какие-то ребята, — рассказала 
«МК» одна из мам. — И это не настоящие 
татуировки, а больше похоже на проколы 
обычной иголкой. Мы точно не знаем, как там 
все происходило. Возможно, Ладу шантажи-
ровали, чтобы она на все это согласилась, 
или «на слабо» взяли. После этого случая с 
Ладой Валя написала какой-то девочке, что 
тоже побреет ее налысо, чтобы она ходила 
и боялась. Валя вообще часто угрожает 
детям…

— Валя мстила Ладе за то, что Лада 
не хотела общаться с ней, — поделилась 
с нами версией одна из более старших 
школьниц. — Перед всей этой ситуацией 
у нее дома были еще девочки, но после их 
ухода Валя начала все это делать. Ладу я не 
знаю, но в общении она довольно скромно 
себя ведет. Она такая пухленькая… Она 
теперь ходит в парике из-за того, что Валя 
обрила ей голову. 

Как выяснил «МК», еще после того слу-
чая, когда Валя ударила одноклассницу, 
родители собирали подписи о переводе 
опасной ученицы в другую школу, на что 
директор им сказала, что «ее никуда не де-
нут, даже если родители будут обращаться 
и в вышестоящие инстанции». «Мы не по-
нимаем, почему директор с ней носится, 
— пожаловались «МК» родители. — У Вали 
проблемы с поведением еще с начальной 
школы. Ее все время водили к директору, 
и полиция приезжала в школу по ее душу. 
Нам страшно за своих детей, неизвестно, 
что она еще может выкинуть!»

Мы попросили прокомментировать эту 
ситуацию — а такие малолетние школьники-
агрессоры встречаются и в других учебных 
заведениях — эксперта-криминалиста, стар-
шего преподавателя криминалистики УрГЮУ 
им. В.Ф.Яковлева Максима Матвеева:

— Наиболее вероятно следующее раз-
витие событий: 12-летнюю нарушительницу 
поставят на учет в ПДН (комиссия по делам 
несовершеннолетних), а родителей (в дан-
ном случае маму) привлекут к администра-
тивной ответственности за ненадлежащее 
воспитание ребенка. Руководство школы и 
классного руководителя, скорее всего, тоже 
не оставят без внимания, если действи-
тельно ранее были жалобы родителей, но 
должные меры не принимались. 

Если меры воспитательного характера 
ранее к ней уже применялись и не дали ре-
зультата, то девочку могут поместить в спе-
циальное учебно-воспитательное учрежде-
ние закрытого типа. Для этого потребуются 
постановление комиссии ПДН и заключение 
психолого-медико-педагогической комис-
сии. Кроме того, комиссия по делам несо-
вершеннолетних должна будет направить 
ходатайство в суд для получения решения 
о принудительном помещении ребенка в 
данное учреждение. Это в том случае, если 
ее мама не даст добровольного согласия 
на это (если мама согласна, то можно и с 
8 лет поместить туда, без суда). Уголовная 
ответственность для 12-летнего ребенка 
законом не предусмотрена.

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

БОИ ИЗ-ЗА АБАЙИ
Французские школы 
выгнали домой десятки 
девочек-мусульманок 
за нарушение дресс-кода
Французские школы отправили по 
домам десятки девочек, одетых 
в мусульманские одеяния-абайи. 
Школьницам, которые отказались 
снять запрещенную одежду, вручи-
ли письмо, в котором говорилось: 
«Секуляризм — это не ограничение, 
это свобода».

В первый день нового учебного года 
французские школы отправили домой де-
сятки девочек за отказ снять абайи (длинные 
традиционные арабские женские платья с 
рукавами), сообщил во вторник министр об-
разования Пятой Республики.

Несмотря на запрет на мусульманскую 
одежду, около 300 девочек пришли в поне-
дельник утром в школы в абайи, сообщил 
Габриэль Атталь телекомпании BFM. Боль-
шинство школьниц согласились переодеться, 
но 67 отказались и были отправлены домой, 
сказал он.

В прошлом месяце, сообщает Agence 
France-Press, правительство Франции объ-
явило о запрете абайи в школах, заявив, что 
ношение этой одежды нарушает правила свет-
скости в образовании, которые уже привели к 
запрету мусульманских головных платков на 
том основании, что они являются проявлени-
ем религиозной принадлежности.

Этот шаг обрадовал правых политиков, 
но критики утверждают, что он представляет 

собой оскорбление гражданских свобод, 
отмечает AFP.

Министр Атталь рассказал, что девочкам, 
которым было отказано во входе в учебные 
заведения, было вручено адресованное их се-
мьям письмо, в котором говорится, что «свет-
скость — это не ограничение, это свобода».

По словам министра образования, если 
бы девочки-мусульманки снова появились в 
школе в абайи, начался бы «новый диалог». 
Глава французского минздрава добавил, что 
выступает за опробование школьной формы 
или введения дресс-кода. После 1968 года 
школьная форма перестала быть обязатель-
ной во французских школах, но идею ее воз-
вращения часто продвигают консервативные 
и ультраправые политики.

«Я не думаю, что школьная форма — это 
чудесное решение всех проблем, связанных 
с притеснениями, социальным неравенством 
или секуляризмом, — заявил Атталь, но доба-
вил: — Мы должны проводить эксперименты, 
пробовать разные вещи».

Президент Эммануэль Макрон выступил 
в защиту спорной меры, заявив, что во Фран-
ции есть «меньшинство», которое «захваты-
вает религию и бросает вызов республике и 
секуляризму», что приводит к «наихудшим 
последствиям».

Макрон напомнил о совершенном три 
года назад убийстве учителя Самюэля Пати за 
демонстрацию карикатур на пророка Мухам-
меда на уроке гражданского образования. «Мы 
не можем действовать так, как если бы этого 

теракта, убийства Самюэля Пати, не произо-
шло», — сказал французский президент.

Совет мусульманской веры Франции 
(CFCM) заявил, что запрет абайи может соз-
дать «повышенный риск дискриминации», и 
заявил, что рассматривает возможность по-
дачи собственной жалобы в государственный 
совет. Отсутствие «четкого определения этого 
предмета одежды создает неопределенную 
ситуацию и правовую неопределенность», 
говорится в заявлении представляющего 
интересы французских мусульман органа. В 
нем выражались опасения по поводу «про-
извольного» контроля и того, что критерии 
оценки одежды молодых девушек могут осно-
вываться на «предполагаемом происхожде-
нии, фамилии или цвете кожи», а не на том, 
что они носили.

Закон, принятый в марте 2004 года, запре-
щает «ношение знаков или одежды, с помо-
щью которых учащиеся якобы демонстрируют 
свою религиозную принадлежность» в школах. 
Запрет включает в себя ношение больших 
христианских крестов, еврейских кип и му-
сульманских головных платков. В отличие от 
головных платков, абайи находились в «серой 
зоне» и до сих пор не сталкивались с прямым 
запретом, отмечает Agence France-Press.

Этот вопрос стал доминирующей темой 
французской политики после летних кани-
кул, когда критики обвинили правительство 
в попытке с помощью запрета абайи конку-
рировать с ультраправым «Национальным 
объединением» Марин Ле Пен и в дальнейшем 
смещении вправо.

Наряду с министром внутренних дел Же-
ральдом Дарманеном глава французского 
минобразования Габриэль Атталь рассма-
тривается как «восходящая звезда», которая 
потенциально может сыграть важную роль 
после ухода Макрона в отставку в 2027 году, 
отмечают СМИ.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

ВАЛЮТНЫЕ 
ПРИПАРКИ 
ДЛЯ БОЛЬНОГО 
РУБЛЯ
c 1-й стр.

Как сообщил Банк России, «для 
погашения валютного выпуска 
евробондов» он в период с 14 
по 22 сентября продаст ино-

странную валюту на 150 млрд рублей — по 
21,4 млрд в день вместо прежних 2,3 млрд. 
Рыночный курс рубля отреагировал на это 
объявление в моменте, слегка окрепнув до 
97,4 за доллар и до 104,5 за евро. Но спустя 
несколько часов снова ослабел до 97,9 и 105,2 
соответственно. Как говорится, до «эконо-
мически обоснованных» величин. 

Согласно нынешней версии механизма 
бюджетного правила, Центробанк как агент 
Минфина покупает или продает юани (ранее 
доллары и евро) на открытом рынке в за-
висимости от объема дополнительных или 
недополученных нефтегазовых доходов. В 
августе регулятор прекратил до конца года 
покупки юаней из-за роста этих поступлений 
для стабилизации курса рубля, который на 
пике падал ниже отметки в 100 за доллар. 

Ранее, в июле, ЦБ запустил продажу юа-
ней вне зависимости от сырьевых доходов. 
Согласно этой схеме (отличной от вышеупомя-
нутой), каждые полгода он будет определять 
сумму продажи юаней в зависимости от того, 
сколько средств государство инвестировало 
за этот период в рублях из ФНБ. Именно в 
рамках этой схемы Центробанк увеличива-
ет сейчас присутствие на валютном рынке. 
Между тем, несмотря на все регулятивные 

усилия, предпринимаемые им в тандеме с 
Минфином, курс рубля продолжает жить сво-
ей жизнью, категорически отказываясь укре-
пляться. Почему монетарные власти ограни-
чиваются полумерами, «отрезая кошке хвост 
по частям», почему, скажем, не возвращают 
правило обязательной продажи валютной 
выручки экспортеров (как это было сделано 
весной 2022-го)? Сегодня эти вопросы за-
кономерно возникают у многих. 

«Временное ускорение Центробанком 
операций по продаже валюты связано с необ-
ходимостью сгладить возможные колебания 
курса рубля в преддверии погашения внеш-
него долга, — поясняет финансовый аналитик 
BitRiver Владислав Антонов. — 16 сентября 
истекает срок обращения еврооблигаций 
РФ на $3 млрд. Выплаты инвесторам будут 

произведены в рублях, что может усилить 
спрос на валюту с их стороны. Планируемая 
регулятором мера является чисто техниче-
ской, ситуативной и в долгосрочной перспек-
тиве мало повлияет на курс рубля». 

Что касается ответа на вопрос, почему 
ЦБ и Минфин действуют на валютном рынке 
чересчур осторожно, предпочитая мелкие 
тактические шаги и воздерживаясь от рез-
ких поворотов в своей денежно-кредитной 
политике, то причин тому может быть не-
сколько, рассуждает Антонов. Во-первых, 
финансовые власти не хотят ужесточать ва-
лютные ограничения (в том числе на вывоз 
капитала), опасаясь спровоцировать панику 
среди населения. Несмотря на «токсичность» 
доллара и евро, граждане наверняка бросят-
ся скупать валюту и переводить средства 

на счета в зарубежных банках. Во-вторых, 
регуляторы стремятся сохранить имидж 
России как открытой экономики на миро-
вой арене. В-третьих, они рассчитывают на 
дальнейший рост цен на нефть и увеличение 
экспортных поступлений, которые сократят 
дефицит бюджета и снизят дисбаланс между 
спросом и предложением валюты без до-
полнительных мер. В-четвертых, чрезмерное 
усиление контроля чревато разрастанием 
теневых схем ухода капитала, в том числе — 
среди экспортеров. 

«ЦБ упорно использует термин «волатиль-
ность», который явно не подходит для оценки 
происходящего, хотя, возможно, представля-
ется регулятору более красивым, — говорит 
кандидат экономических наук Михаил Беляев. 
— Волатильность — это размашистые коле-
бания курса, а мы наблюдаем его неуклонное 
ослабление. Анонсированное ЦБ повышение 
ежедневных объемов продаж валюты может 
иметь краткосрочный эффект: рубль нена-
долго и незначительно окрепнет, но сам тренд 
на снижение курса сохранится».

Проводить параллели между жесткими 
действиями ЦБ в марте прошлого года и мяг-
кими нынешними эксперт считает не вполне 
корректным. «Обвал рубля и ажиотажный 
спрос на доллары и евро среди граждан в 
марте 2022 года были обусловлены внеш-
ними санкционными шоками, а не глубин-
ными проблемами в российской экономи-
ке, которая тогда чувствовала себя вполне 
неплохо», — говорит аналитик. По словам 
Беляева, в прошлом году эти симптомы лег-
кого недомогания можно было снять чисто 
регулятивными «припарками», что в итоге и 
произошло. Но сегодняшняя слабость рубля 
имеют совсем иную природу — внутриэконо-
мическую, кризисную. Курс нельзя укрепить, 
не задействуя макроэкономические рычаги: 
не снижая расходы бюджета, не наращи-
вая экспорт, не сокращая отток капитала за 
границу (его темпы оценивают в $3–4 млрд 
в месяц), не ослабляя налоговый режим и 
ставки кредитования для бизнеса. Видимо, 
пока идти на все эти малопопулярные меры 
власти считают преждевременным.

Георгий СТЕПАНОВ.

Эта скорбная дата приходится на нача-
ло сентября. В 2023-м исполняется тридцать 
три года со дня трагической гибели богос-
лова, приходского священника, писателя, 
биолога, художника-анималиста и педагога 
Александра Меня.

Его уроки актуальны для нас, кем бы мы 
себя ни ощущали: верующими или атеиста-
ми, православными или представителями 
других конфессий. Тем более злободневны 
они в переломные эпохи, когда мы имеем 
дело со злобой дня в прямом и переносном 
смысле этого слова.

Мне посчастливилось слушать его про-
поведи, присутствовать на его лекциях в 
переполненных залах, быть свидетелем 
того, как отец Александр блистательно ра-
ботал с детьми и подростками. Было это в 
конце восьмидесятых годов прошлого века, 
в начале перестройки. 

Александр Мень прилагал максималь-
ные усилия для того, чтобы повернуть ли-
цом к вере «туземное племя» интеллиген-
ции. В результате политики агрессивного 
атеизма, бушевавшей все годы советской 
власти, религия считалась мракобесием, 
несовместимым с наукой. Но в результате 
прихожанами отца Меня стали выдающиеся 
ученые и деятели культуры. В частности, 
Александр Галич. Достаточно вспомнить 
его стихи «Когда я вернусь»:

Когда я вернусь — 
ты не смейся, — когда я вернусь,

Когда пробегу, не касаясь земли, 
по февральскому снегу,

По еле заметному следу 
к теплу и ночлегу,

И, вздрогнув от счастья, 
на птичий твой зов оглянусь,

Когда я вернусь, о, когда я вернусь…

Послушай, послушай — не смейся, — 
когда я вернусь,

И прямо с вокзала, 
разделавшись круто с таможней,

И прямо с вокзала в кромешный, 
ничтожный, раешный

Ворвусь в этот город, 
которым казнюсь и клянусь,

Когда я вернусь, о, когда я вернусь…

Когда я вернусь, я пойду 
в тот единственный дом,

Где с куполом синим 
не властно соперничать небо,

И ладана запах, как запах 
приютского хлеба,

Ударит меня и заплещется 
в сердце моем…

Когда я вернусь… О, когда я вернусь…

Когда я вернусь, 
засвистят в феврале соловьи

Тот старый мотив, 
тот давнишний, забытый, запетый,

И я упаду, побежденный 
своею победой,

И ткнусь головою, как в пристань, 
в колени твои,

Когда я вернусь… А когда я вернусь?

Единственный дом, где «с куполом си-
ним не властно соперничать небо», — это 
Сретенский храм, где служил Александр 
Мень. Что, строго говоря, символично, 
ибо «сретенье» означает «встреча». В этот 
праздник вспоминают встречу старца Си-
меона и младенца Иисуса в Иерусалимском 
храме, произошедшую на сороковой день 
после Рождества. Его прихожанами были: 
Н.Я.Мандельштам, Фазиль Искандер, поэт 
А.Зорин; он встречался с Булатом Окуджа-
вой, его почитателем был В.Т.Спиваков. Отца 
Александра хватало на всех — и на молодых 
ребят-«афганцев», и на бабушек из соседних 
деревень, и на детей с онкологическими 
заболеваниями (их он окормлял в Детской 
республиканской больнице).

Существует миф, что отец Александр 
был священником исключительно для твор-
ческой интеллигенции. Это не так. Он счи-
тал, что творчество — это дело каждого 
человека.

«Так вот, когда мы начинаем учиться 
отличать добро от зла, когда мы учимся 
в себе находить вот это поле битвы, как 
говорил Достоевский, тогда и начинается 
работа по выражению нашей духовности. 
Это дело каждого человека. Это важнейшее 

творчество. Для того чтобы творить, не обя-
зательно создавать картины, симфонии и 
скульптуры. Каждый человек творит свою 
душу, каждый созидает свою личность. Но 
созидает ее не в пустом пространстве, а 
в соответствии с другими «Я» и с вечным 
«Я» божественным» — это из проповеди 
отца Меня. 

А вот еще: «Альтернативой Иисусу 
Христу является антихрист. Это дух, дух, 
который действует в истории. Христос — 
это свобода, антихрист есть порабощение. 
Христос — это любовь, антихрист есть не-
нависть. Христос — это вселенскость, анти-
христ замыкается в групповом, в клановом, 
в национальном и так далее. Христос есть 
ненасилие, антихрист — насилие. Христос — 
истина, антихрист — ложь. Пользуясь этим 
методом, мы всегда можем угадывать дух 
антихриста и его носителей».

Отец Александр Мень был воистину 
просветленным человеком. Однажды один 
из моих выпускников в школе оказался на 
грани суицида. Почувствовав, что моих 
аргументов, чтобы удержать подростка 
от рокового шага, не хватает, я попросил 
отца Александра поговорить с ним. И что 
вы думаете — он вытащил парня из этого 
состояния.

Обаяние этого человека было таково, 
что, находясь рядом с ним, мне постоянно 
хотелось улыбаться, какие бы серьезные 
проблемы ни обсуждались. Ведь Евангелие 
— это благая, иными словами, радостная 
весть, дающая человеку надежду. Она не 
имеет ничего общего с постными лицами и 
фанатическим блеском в глазах тех неофи-
тов, которые еще вчера доносили в органы 
на родителей, крестивших своих детей, а 
сегодня стоят со свечками у амвона.

Отец Александр не терпел фанатизма. 
Он любил цитировать блаженного Авгу-
стина Аврелия: «В общем — единство, в 
спорном — свобода, во всем — любовь». 
Бог есть любовь. «Люби Бога и делай что 
хочешь».

«Делай что хочешь» вовсе не озна-
чает «что хочу, то и ворочу». Если ты по-
настоящему любишь Бога, то не способен 
на злодейство. Человек должен иметь страх 
Божий. Но страх Божий — это не боязнь на-
казания и ужас перед геенной огненной в 
аду. Это боязнь разочаровать Бога своими 
поступками и помыслами. Это примерно 
то же, что боязнь разочаровать любимую 
женщину своей изменой.

В основе его мировоззрения было 
глубокое осознание общечеловеческого 
единства. «Мы выступаем за общечелове-
ческое единство, но не за единообразие. 
Звездоносцы — все одинаковы».

Звездоносцы — это те, кто считает себя 
истинными коммунистами, или истинными 
христианами, или истинными мусульмана-
ми. Пройдут годы, и молодой айтишник вы-
разит ту же мысль в современном формате: 
«Бог один, провайдеры разные».

Это тем более верно, что ни одна авраа-
мическая религия не учит злу. Они в глубине 
океана сплетаются корнями. На поверхности 
же бушуют вихри, сверкают молнии и раз-
даются грозовые раскаты. Да, из религии 
легко сделать идеологию. И тогда католики 
убивают протестантов, рисуют кресты на 
дверях их жилищ во время Варфоломе-
евской ночи… Отец Александр никогда не 
путал религию и идеологию. 

И в проповедях, и в лекциях, и в книгах 
он неустанно проповедовал подлинные, 
вечные общечеловеческие ценности. Отец 
Александр Мень сравнивал текст (книгу, 
статью) со стрелой, выпущенной из лука. 
Автора, который создал текст, зачастую 
уже нет на этом свете — а стрела летит и 
достигает цели.

Сегодня, когда цивилизация пошла в 
разнос и, по меткой метафоре Самюэля 
Беккета, мы имеем дело с голым человеком 
на каменистой земле и пустым небом над 
ним, книги отца Александра необходимы 
как воздух и убеленному сединами старцу, 
и юноше, обдумывающему житье.

Прощание с отцом Александром про-
исходило в начале осени, в храме, тридцать 
три года назад. В гробу он выглядел живым 
и улыбался. Ведь пострадать за веру — это 
высшая доблесть христианина. Земле его 
предали двенадцатого сентября — день в 
день усекновения главы Иоанна Крестителя. 
Это было знаменье.

ПЕДАГОГИЧЕСКИЕ УРОКИ ОТЦА МЕНЯ
Он никогда не путал религию и идеологию
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Главы ЦБ и Минфина Эльвира Набиуллина и Антон Силуанов договорились 
в сентябре резко нарастить продажу валюты.
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МОЯ МОСКВА

С уверенностью можно сказать, что этого 
не сознавал Георгий Маленков, выступивший 
на пленуме с предложением повысить пар-
тийный статус Хрущева. До этого дня именно 
Маленков, председатель Совета министров 
СССР, член Президиума ЦК КПСС, считал-
ся первым лицом советского государства. 
7 сентября 1953 года таких лиц стало два. А 
через полтора года осталось одно. И это был 
не Маленков, а низвергший его с премьерской 
должности, а потом и сам занявший ее (не 
покидая поста первого секретаря) партнер 
по властному тандему.

Непарадный портрет

Никита Хрущев — пожалуй, самая слож-
ная, самая противоречивая фигура из тех, 
что находились во главе страны в XX веке. 
А возможно, и среди всех ее правителей. 
Политических портретов Хрущева и, соот-
ветственно, портретов его эпохи создано 
великое множество, и каждый по-своему 
правдив. Впрочем, есть, пожалуй, все-таки 
и абсолютно ложный. Это представление о 
Хрущеве как о дурачке-простофиле, севшем 
волею случая не в свои сани.

Хотя, справедливости ради, этот образ 
тоже возник не на пустом месте. Улыбку вы-
зывал сам облик Хрущева: лысина, оттопы-
ренные уши, нос картошкой, выпирающий 
живот… Да еще эта дурацкая привычка на-
тягивать до груди свои необъятные меш-
коватые брюки. Не внушали, мягко говоря, 
солидности и манеры Никиты Сергеевича. 
Виданное ли, скажите, дело, чтобы лидер 
сверхдержавы в ходе заседания Генеральной 
Ассамблеи ООН снимал с ноги туфлю и стучал 
ею по столу в знак несогласия с выступающим 
оратором?!

В своих надиктованных после отставки 
мемуарах Хрущев тоже местами предстает 
наивным простачком. К примеру, о своем 
отношении к «вождю народов» он говорил 
следующее: «До смерти Сталина мы счи-
тали, что все, что делалось при его жизни, 
было безупречно правильным и единственно 
возможным для того, чтобы выжила револю-
ция, чтобы она укрепилась и развивалась... 
Только после смерти Сталина, и то не сразу, 
у нас хватило партийного и гражданского 
мужества открыть занавес и заглянуть за 
кулисы истории».

Но вот что сообщал на этот счет сын Ни-
киты Сергеевича Сергей Хрущев: «Отец и на 
Украине (после назначения в 1938 году на 
пост первого секретаря ЦК КП(б)У. — «МК») 
продолжал истово славить вождя... Насколько 
искренне? До последнего времени я считал, 
что тогда он еще верил в Сталина. Оказалось, 
что я ошибался». 

Сергей Никитович повествует далее, 
что в 1991 году повстречался в Донецке с 
дочерью друга юности Никиты Сергеевича 
Ильи Косенко Ольгой Ильиничной. И та рас-
сказала о хорошо запомнившемся разговоре 
своего отца с Хрущевым, состоявшемся в 
1940 году, когда «хозяин Украины» приехал 
проведать старого товарища. Хрущев и Ко-
сенко уединились в саду и были уверены, что 
беседуют с глазу на глаз, без свидетелей, 
— но под столом, накрытым спускавшейся 
до земли скатертью, сидела любопытная 
девочка-школьница, которой страшно хо-
телось узнать, о чем ее отец секретничает с 
важным гостем.

«Сидела Оля тихо как мышка, запоминала 
каждое слово, — продолжает Сергей Хрущев. 
— После расспросов о бывших общих сосе-
дях, о старых друзьях — их осталась в живых 
лишь горсточка, многие пропали в тридцатые 
годы, — отец поинтересовался: в партии ли 
Илья? Если нет, то он даст ему рекомендацию, 
поможет перебраться в Киев, устроиться на 
хорошую работу… Отец считал, что его друг 
с радостью и благодарностью откликнется 
на столь заманчивые предложения, но вы-
шло иначе. 

— Нет, — с напором на «нет» ответил 
Косенко. — Не нужна мне ваша партия, ко-
торая так, — он снова подчеркнул «так», — с 
людьми обходится. Что вы, ваша партия со 
страной сделала? Разрушили вы партию. В 
настоящей партии состояли Киров, Якир, 
Тухачевский. Где они теперь?

Воцарилось молчание. Отец не знал, 
как отреагировать на неслыханную крамолу. 
Ведь он не последний человек в этой партии, 
которая так обходится с людьми. Ольга за-
таила дыхание: если ее обнаружат, отец ей 
не спустит своеволия. 

— Не партия это, Илья, — услышала она 
потерявший обычную звонкость хрипловатый 
голос Никиты Сергеевича, — не партия, а эта 
сука Мудашвили все натворил. Когда-нибудь 
мы ему все припомним — и Кирова, и Якира, 
и Тухачевского, и не только их».

Девочка не поняла, о каком таком Му-
дашвили говорил гость и почему тот «сука». 
А когда решилась наконец спросить об этом 
у отца, тот страшно перепугался и запретил 
кому-либо говорить о подслушанном раз-
говоре: иначе, мол, расстреляют и его, и ее, 
и Хрущева.

Кровная месть

Можно считать рассказ вы-
думкой, но он значительно лучше 
объясняет яростный антистали-
низм Хрущева, чем версия, изло-
женная в мемуарах: верил Сталину 
как отцу родному, и только после 
его смерти — и то не сразу — от-
крылись глаза на устроенный им кро-
вавый беспредел. В борьбе Никиты 
Сергеевича с «культом личности и его 
последствиями» было слишком много 
эмоций и слишком мало расчета, чтобы 
считать это просто политикой, где нет 
ничего личного. Личного здесь так много, 
что куда больше это походит на давно 
вынашиваемую месть.

Причем не факт, что месть была по-
смертной: обстоятельства последних дней 
жизни Сталина до конца не прояснены. 
Хрущев был в числе четверки наиболее при-
ближенных к Хозяину особ, которые были по-
следними, кто видел его на ногах и в добром 
здравии. И, как выяснилось вскоре, идейных 
сталинистов в этом самом ближнем, самом 
тесном кругу — кроме Хрущева туда входили 
Маленков, Берия и Булганин — не было вообще 
(что лишь усиливает подозрения).

Словом, не прост, совсем не так прост был 
Никита Сергеевич, как видится некоторым и как, 
похоже, ему самому хотелось бы казаться. За 
кого он мстил — если принять эту версию? Воз-
можно, за каких-то попавших в мясорубку ре-
прессий друзей. Возможно, за людей, которых 
чтил и уважал. Но главным образом, наверное, 
за себя. И за свои страхи, и за свои унижения. 
И за то, что сам был повязан кровью.

Вот извлечение из адресованной ЦК запи-
ски «Об антиконституционной практике 30–40-х 
и начала 50-х годов», датированной 25 дека-
брем 1988 года, под которой стоят подписи 
девяти членов партийного ареопага (первым 
идет автограф Александра Яковлева):

«В архиве КГБ хранятся документальные 
материалы, свидетельствующие о причаст-
ности Хрущева к проведению массовых ре-
прессий в Москве, Московской области и на 
Украине в предвоенные годы. 

Он, в частности, сам направлял документы 
с предложениями об арестах руководящих 
работников Моссовета, Московского обкома 
партии… Летом 1938 года с санкции Хрущева 
была арестована большая группа руководя-
щих работников партийных, советских, хозяй-
ственных органов, и в их числе заместители 
председателя Совнаркома УССР, наркомы, 
заместители наркомов, секретари областных 
комитетов партии. Все они были осуждены к 
высшей мере наказания и длительным срокам 
заключения. По спискам, направленным НКВД 
СССР в Политбюро, только за 1938 год было 
дано согласие на репрессии 2140 человек из 
числа республиканского партийного и совет-
ского актива».

Можно ли остановиться на этом и, 

состроив глубокомысленную мину, за-
явить: «Теперь все ясно. Ясно, какой из 
него «антисталинист и разоблачитель 
культа»! Чья бы корова мычала, а его 
бы помалкивала»? Ну а кто запре-
щает? Можно, разумеется. Многие 
критики Хрущева именно так и по-
ступают. Но если речь идет не об 
одномерном и одноцветном, а о 
более сложном портрете, более 
адекватно отражающем роль Ни-
киты Сергеевича в истории, то 
ограничиваться этой страницей 
биографии, пожалуй, все-таки 
не стоит. 

Страница эта, безуслов-
но, важна, но вовсе не в том 
смысле, что выражает, выда-
ет людоедскую натуру Хру-
щева. Нет, понять и простить 
такое поведение, конечно 
же, невозможно. Ни угроза 
для собственной жизни, 
ни ссылки на сложность 
эпохи, на то, что «все так 
делали», оправданием 
участия в массовых 
убийствах служить не 
могут. 

Но, справедливо-
сти ради, если бы его 
натура действитель-
но была такова, если 
бы, как утверждают 

некоторые, Хрущев был 
кровожадным маньяком, которого 

приходилось обуздывать мудрому, выдержан-
ному Сталину, то с приходом к власти Никиты 
Сергеевича кровь полилась бы еще более ши-
роким потоком, чем в 1937–1938 годах. Тут-то 
его уже некому было сдерживать. 

Но случилось прямо противоположное — 
не большой террор, а массовая реабилитация: 
по данным КГБ СССР, в период с 1953 по 1961 
год были сняты обвинения с 1,2 миллиона чело-
век, подвергшихся политическим репрессиям. 
Многие из них, увы, были реабилитированы 
уже посмертно.

Хрущев и хрущевки

Такая же неоднозначность, двусторон-
ность — как минимум двусторонность — при-
сутствует и во всех прочих свершениях Никиты 
Сергеевича. Теневые стороны его преобразо-
ваний подробно расписаны в так называемом 
докладе Полянского, подготовленном, но так и 

не прозвучавшем выступлении на октябрьском 
пленуме ЦК КПСС 1964 года — том самом, на 
котором произошло свержение Хрущева. 

Дмитрий Полянский, тогдашний зампред 
Совмина СССР, был одним из активнейших 
участников антихрущевского заговора. «Под-
готовились два докладчика: Полянский и Сус-
лов, — описывал эту историю Сергей Хрущев. 
— Полянский рвался в бой, жаждал крови. Но 
Брежнев опасался, что изложенные в тексте его 
доклада обвинения можно отнести не к одному 
Хрущеву, а самого Полянского может «занести», 
и потом никто уже с пленумом не совлада-
ет. Брежнев решил: с докладом на пленуме 
предоставить слово Суслову, он набил руку 
на подобных делах… Сухой, немногословный 
Суслов совладает с нынешней ситуацией, не 
даст разгуляться страстям».

Но есть и другое, несколько иное объ-
яснение: выбор между двумя докладчиками 
определялся поведением Хрущева. Если по-
ведение будет сочтено примерным, если он 
согласится уйти «по-хорошему» — «распинать» 
его будут в мягком режиме. Заартачится — в 
максимально жестком. Задачей доклада в 
исполнении Полянского было не просто рас-
критиковать, а морально уничтожить Хрущева. 
Тот отказался от борьбы, и необходимость в 
радикальном сценарии отпала. Но в архивах 
доклад Полянского все-таки уцелел.

Говоря современным политтехнологиче-
ским языком, его можно назвать «Белой книгой 
хрущевских реформ». Вот, скажем, что По-
лянский писал о хрущевском варианте реше-
ния жилищной проблемы: «Во что обошлась, 
например, его директива о строительстве 
четырех- и пятиэтажных домов, даже трудно 
посчитать. Он разогнал Академию архитекту-
ры СССР за то, что она не соглашалась с его 
выводами, будто такие дома — самые дешевые 
и самые удобные в эксплуатации, будто они 
рассредоточивают и сохраняют население от 
атомного нападения и т.д. и т.п.

Жизнь показала, что в академии сидели 
разумные люди. Выяснилось, что стоимость 
одного квадратного метра площади, если 
учесть затраты на общегородские и районные 

коммуникации, в 4–5-этажных домах гораздо 
дороже, чем в 9–12-этажных. Установка на «пя-
тиэтажное» строительство привела к тому, что 
плотность застройки в городах резко упала; 
транспортные, водопроводные, теплофикаци-
онные, канализационные и иные коммуника-
ции недопустимо растянулись. Внешний вид 
городов ухудшился, а об удобствах и говорить 
нечего — в этих домах нет лифтов».

Все так, все абсолютно верно. Но видеть в 
хрущевской жилищной программе одни только 
минусы было бы просто вопиющей несправед-
ливостью. С 1956 по 1963 год национальный 
жилищный фонд в Советском Союзе вырос 
почти в 2 раза — с 640 до 1 184 миллиона 
квадратных метров. Иными словами, за эти 
годы в СССР было построено больше жилья, 
чем за предшествующие 40 лет! 

Собственно, выбор в пользу пятиэтажек 
как раз и определялся скоростью реализации 
жилищной программы: более комфортные 
и/или высотные варианты в разы бы ее за-
медлили. «Теперь мало кто помнит, почему 
выбрали пять этажей, а не семь или, скажем, 
три, — писал Хрущев-младший, объясняя эту 
градостроительную логику. — Тому предше-
ствовали скрупулезные расчеты с целью сэко-
номить рубль, сотню, тысячу, миллион, чтобы 
на них выстроить еще одну квартиру, еще один 
этаж, дом или даже квартал…

Пять этажей — это максимальная вы-
сота, на которую вода (и в водопроводе, и в 
отоплении) подается без подкачки, то есть 
без установки в подвалах дополнительных 
насосов. На пятый этаж под силу подняться 
по лестнице даже немолодому человеку, и 
можно сэкономить на лифтах. Мусор с пятого 
этажа можно вынести на помойку в ведре, что 
исключает затраты на мусоропровод».

Недостатки хрущевок вполне сознавал 
и сам Никита Сергеевич. «Разве мы не пони-
мали того, что на лифте подниматься легче, 
особенно престарелым? — защищал он идею 

массового строительства пятиэтажек в своих 
воспоминаниях. — Да, трудно жить без лифта, 
но еще труднее без квартиры. Если спросить 
холостяка или молодоженов, согласились бы 
они получить поскорее квартиру на четвертом 
этаже без лифта, зато с удобствами, то услы-
шишь согласие… Конечно, многие оставались 
недовольны. Но разве лучше было обещать 
райскую жизнь за гробом?»

Хрущевки считались временным решени-
ем, альтернативой баракам и коммуналкам, 
в которых проживала на тот момент большая 
часть городского населения. Расчетный срок 
эксплуатации домов первых панельных серий 
составлял всего 25 лет. После этого, как пред-
полагалось, они должны были быть снесены и 
заменены более комфортным и долговечным 
жильем. 

Теория, правда, оказалась очень далекой 
от реальности. Реальности более соответ-
ствовала известная житейская мудрость: «Нет 
ничего более постоянного, чем временное». 
Но, стало быть, тем значительнее вклад это-
го «проклятого наследия волюнтаризма» в 
решение «проклятого», вечного квартирного 
вопроса. Хрущевки пережили и Хрущева, и 
Брежнева, и Горбачева, и Ельцина… И, пожалуй, 
еще много кого переживут.

Поднятая целина

Панельные пятиэтажки — далеко не 
единственный пример хрущевских проектов, 
переживших его эпоху. Возьмем, например, 
освоение целины: критиков у этого начина-
ния было, пожалуй, даже побольше, чем у 
сверхдешевых пятиэтажек. И тогда многие 
называли его «авантюрой» (ну, не в печати, 
конечно), а сегодня это является едва ли не 
доминирующей точкой зрения. И безосно-
вательной ее тоже не назовешь.

«Я с самого начала был сторонником 
освоения целины в ограниченных масшта-
бах, а не в таких громадных, которые нас 
заставили огромные средства вложить, нести 
колоссальные расходы, вместо того чтобы в 
обжитых районах поднимать то, что уже го-

тово, — вспоминал Вячеслав Молотов, один 
из главных противников целинного проекта 
в тогдашнем советском руководстве. — Я 
предлагал вложить эти деньги в наше Не-
черноземье, а целину поднимать постепенно. 
Разбросали средства — и этим немножко, и 
тем, а хлеб хранить негде, он гниет, дорог 
нет, вывезти нельзя… Хрущев нашел идею и 
несется, как саврас без узды!»

Но прошли годы. Давно нет Молотова, 
еще раньше ушел из жизни сам Хрущев. А 
освоенные при нем целинные земли никуда 
не делись. Россия и Казахстан входят сегодня 
в десятку крупнейших мировых экспортеров 
зерновых культур (мы на первом месте, каза-
хи — на девятом), и хрущевская «авантюра», 
безусловно, внесла в это свою лепту.

Есть и целый ряд совершенно бесспор-
ных достижений. Эпоха Хрущева — это космо-
дромы Байконур и Плесецк, это выигранная 
у США космическая гонка: первый в мире 
искусственный спутник Земли (1957 год), 
первая межпланетная станция, достигшая 
поверхности Луны (1959 год), первый полет 
человека в космос… Эпоха Хрущева — это 
первая в мире межконтинентальная балли-
стическая ракета, первая в мире атомная 
электростанция, первая советская атомная 
подлодка, первый советский турбореактив-
ный пассажирский самолет… И еще очень 
много чего первого в мире, и еще больше 
первого советского, что сделало державу 
сверхдержавой.

Можно допустить, что какому-то государ-
ственному деятелю удалось бы обеспечить 
тот же набор достижений, но с меньшими 
жертвами и стрессами для страны. Без авра-
лов, аварий, авантюризма и волюнтаризма. 
Но вряд ли у кого-то получилось уложиться 
в срок, отведенный историей «авантюристу 
и волюнтаристу». В тех больших мировых 
гонках мог выиграть только он.

Андрей ВЛАДИМИРОВ.

70 лет назад, 7 сентября 1953 года, 
пленум ЦК КПСС учредил новый, 
высший партийный пост — первого 
секретаря ЦК КПСС. Им был избран 

Никита Хрущев, бывший до того одним из 
четырех просто секретарей ЦК. Началась новая 
политическая эпоха, названная впоследствии 
хрущевской. Но тогда историчность момента не 
сознавали, пожалуй, даже сами творцы истории. 
Во всяком случае, не все.

ГОНКИ
ПО ВЕРТИКАЛИ
70 лет назад 
началась эпоха 
Хрущева

На собрании 
республиканского 

актива Узбекистана. 
Ташкент, 1962 год.

Сталин и Хрущев. 
Москва, 1938 год.

Хрущевка в Москве.

Космонавты Юрий  Гагарин, Павел Попович, Валентина Терешкова 
и Никита Хрущев на трибуне Мавзолея Ленина, 1963 год.
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Станции «Аэропорт «Внуково» и «Пых-
тино» — это финальный участок Солн-
цевской линии метро, которая берет 
свое начало на станции «Деловой 

центр» около Москва-Сити. Мэр Москвы Сергей 
Собянин подчеркнул, что эта линия — уникальная, 
ее удалось создать всего за десять лет. 

«Сегодня мы открываем две новые станции 
метро — «Пыхтино» и «Аэропорт «Внуково», кото-
рые завершают формирование Солнцевской линии 
московского метро. Всего за 10 лет была создана 
новая ветка длиной более 30 км с 14 станциями, 
в зоне притяжения которых проживает более 1,5 
млн москвичей. Впервые в России классическое 
метро пришло в аэропорт, что позволит радикально 
улучшить транспортное обслуживание миллионов 
авиапассажиров. Поздравляю москвичей и гостей 
нашего города с открытием новых станций метро. 
В добрый путь!» — сказал Сергей Собянин.

Возможность добраться на метро до аэропорта 
нельзя недооценивать — это позволит москвичам 
сэкономить не только время (в метро ведь не бывает 
пробок!), но и деньги на дорогу. В отличие от такси, 
Аэроэкспресса или рейсовых автобусов, на метро 
до «Внуково» можно будет доехать по стандартной 
цене билета по «Тройке». Таким образом, у пассажи-
ров появится больше вариантов выбора, как именно 
ехать в аэропорт. Отметим, что аэропорт «Внуково» 
сегодня занимает 4-е место в России по количеству 
обслуживаемых пассажиров (прогноз на 2023 год 
— 14,5 млн человек). Теперь пассажирам станет 
гораздо удобнее туда добираться. Ожидается, что 
станцией «Аэропорт «Внуково» будут пользоваться 
свыше 22 тысяч пассажиров в сутки. К 2030 году 
прогнозируется рост пассажиропотока почти в 1,5 
раза — до 31 тысячи.

Мэр Москвы подчеркнул, что открытие новых 
станций позволит разгрузить прилегающие авто-
магистрали — нагрузка на Киевское шоссе обещает 
снизиться на 5%, а на Боровское шоссе — на 12%. 

Аэропорт — не единственный пункт назначения. 
Две новые станции метро позволят улучшить условия 
транспортного обслуживания порядка 350 тысяч 
жителей, которые живут и работают на западе горо-
де — в районах Внуково и поселениях Внуковское, 
Марушкинское, Филимонковское. С открытием новых 
станций пассажиры будут экономить до 60 минут в 
пути в день. Удастся разгрузить станции «Расска-
зовка» Солнцевской линии (до 25%) и «Саларьево» 
Сокольнической линии метро (до 15%).

Как и все новые станции московского ме-
тро, «Пыхтино» и «Аэропорт «Внуково» достойны 
внимания еще и из-за своего оформления. На 

станции «Пыхтино» лейтмотивом архитектурно-
художественного решения стала авиационная те-
матика — ведь здесь рядом улицы, которые носят 
имена известных отечественных летчиков и авиакон-
структоров. Стену станции украсили изображения 
знаменитых отечественных летательных аппаратов, 
расположенные в хронологическом порядке — от 
исторических винтовых до современных реактив-
ных самолетов. На потолке размещены световые 
конструкции в виде цилиндров-турбин, а над наклон-
ным ходом эскалатора в окружении концентрически 
расходящихся алюминиевых панелей размещена 
модель самолета Ту-144.

Станция «Аэропорт «Внуково», откуда можно 
будет попасть прямиком в терминал аэропорта, тоже 
оформлена в схожем стиле — здесь все посвящено 
гражданским самолетам конструкторского бюро 
Туполева, имя которого носит аэропорт. Композиция 
«Гражданские самолеты КБ Туполева и их созда-
тели», выполненная в технике цифровой печати, 
размещается на путевых стенах и торцевой стене 
станции. Через подземный переход станция имеет 
выходы в терминал А аэропорта, подземный терми-
нал Аэроэкспресса, на привокзальную площадь и к 
1-й Рейсовой улице. 

Напомним, что строительство этого участка 
длиной 4,9 км было начато в октябре 2019 года и 
завершено в сентябре 2023 года. Всего с 2011 года 
правительство Москвы завершило строительство 
и реконструкцию 230 км линий, 111 станций, четы-
рех дополнительных вестибюлей, 11 электродепо 
Московского метрополитена и МЦК. Сеть метро 
столицы выросла в 1,6 раза.

Евгения НИКИТСКАЯ.

ОТ ЦЕНТРА 
ДО «ВНУКОВО»: 
СОЛНЦЕВСКАЯ 
ЛИНИЯ ПОСТРОЕНА

c 1-й стр.



c 1-й стр.
Празднование выпадает на по-
следние дни Московского урба-
нистического форума, органи-
заторы которого приготовили 

для гостей сюрпризы в Гостином Дворе, «Луж-
никах», Манеже и «Зарядье». Всего в День 
города в российской столице состоится пол-
торы сотни мероприятий.

Читайте в «МК» самый подробный пу-
теводитель по крупнейшему городскому 
празднику и выбирайте, в каких местах вам 
интереснее всего побывать.

Центральные площадки

В этом году организаторы праздника 
постарались предугадать желания, пожалуй, 
любого москвича и туриста. Нет сомнений — 
каждый желающий сможет найти для себя и 
своей семьи интересное развлечение. Начнем 
с центральных площадок.

Поклонная гора

9 сентября, в субботу, начало мероприя-
тий в 12.00, окончание — в 22.00.

10 сентября, в воскресенье, программа 
пройдет с 15.00 до 20.00.

На разогреве в субботу и в воскре-
сенье — молодые коллективы с вокаль-
ными, танцевальными и творческими 
номерами. Кульминацией праздно-
вания, с 18.00, станут концерты 
известных артистов.

За праздничное настроение 
на Поклонной горе отвечают: 
Филипп Киркоров, GAYAZOV$ 
BROTHER$, Люся Чеботина, 
IOWA, DABRO, Стас Костюш-
кин, Алсу, MIA BOYKA, Юлия 
Савичева, Тося Чайкина, 
Рита Дакота, Reflex, группа 
«Блестящие», Митя Фомин, 
Артем Качер, Зара, NLO, Жас-
мин, Юля Гаврилина, Валя 
Карнавал, Kamazz и многие 
другие.

10 сентября лучшие хиты 
исполнят Денис Майданов, 
Алсу, Александр Иванов и группа 
«Рондо», Жасмин, группа «Тутси», 
Елена Воробей, Сергей Куренков, 
Виктор Дорин и другие артисты. Так-
же на сцену выйдут участники всерос-
сийского вокального конкурса «Звезда»: 
Дениза Хекилаева, Екатерина Долженкова 
и группа «Трубачи».

Цветной бульвар

9 сентября мероприятия пройдут с 12.00 
до 21.00, 10 сентября — с 15.00 до 20.00.

На этой площадке неравнодушных го-
рожан соберет фестиваль «Добрая Москва». 
Четыре десятка крупнейших городских не-
коммерческих организаций объединятся, 
чтобы рассказать о необходимости развития 
благотворительности в современном обще-
стве. Ежегодное мероприятие проводится в 
столице России с 2012 года. Цель фестиваля 
— привлечь внимание общества к проблемам 
нуждающихся людей и оказать помощь бла-
готворительным организациям.

На фестивале «Добрая Москва» можно 
увидеть выставки работ детей с ограничен-
ными возможностями, концерты, спектакли, 
мастер-классы, ярмарки и многое другое. 
Здесь проводятся аукционы и благотвори-
тельные акции, собранные средства направ-
ляются на помощь нуждающимся людям.

Фестиваль «Добрая Москва» стал одним 
из самых масштабных благотворительных 
мероприятий в России и пользуется большой 
популярностью у жителей столицы.

В программе принимают участие фонды, 
поддерживающие людей с ограниченными 
возможностями здоровья, ментальными 
нарушениями, а также тех, кто оказался в 
непростой жизненной ситуации. О своей 
деятельности расскажут православные ор-
ганизации социального обслуживания, цен-
тры лечебной педагогики и фонды помощи 
бездомным животным. Для жителей и гостей 
столицы пройдут творческие мастер-классы. 
На площадке будет работать ярмарка с то-
варами, сделанными руками подопечных 
фондов.

Настроение собравшимся поднимут 
лучшие, самые любимые артисты. На сцене 
выступят: Бурито, группа «Фабрика», IVAN, 
Гузель Хасанова, Люся Чеботина, 5-sta Fam-
ily, Артем Кид, Марк Орлов, Никита Киоссе, 
Маша Вебер, группа «ЗИБА», Ирина Ортман, 
Чина, Виктория Дайнеко, Юлия Михальчик, 
Митя Фомин, Арсений Бородин, Виолетта 
Чиковани, Биттуев, Артем Качер, Наталья 
Сидорцова, Роман Архипов, Дэя, Раиль Арс-
ланов, Кирилл Туриченко, Мари Краймбрери, 
Амирчик, ANSE, DAASHA, SOYANA. 

«Музеон»

Площадка работает 9 сентября с 12.00 до 
22.00, 10 сентября — с 15.00 до 21.00.

На сцене парка искусств «Музеон» со-
стоится фестиваль «Движ-фест». Основная 
идея музыкального события — объединить 
людей, которые любят живую музыку и ак-
тивный образ жизни.

На фестивале можно услышать высту-
пления более ста известных музыкантов и 
диджеев. В числе хедлайнеров — Егор Крид, 
ARTIK & ASTI, Люся Чеботина, Клава Кока, 
Валя Карнавал и другие звезды. В программе 
предусмотрены спортивные соревнования, 
мастер-классы по танцам и фитнесу, игры и 
развлечения для детей и взрослых.

Фестиваль каждый год привлекает все 
больше участников и зрителей. Организа-
торы ставят перед собой задачу не только 
развлекать людей, но и популяризировать 
здоровый образ жизни, спорт и любовь к 
искусству. Во второй день празднования на 
одной сцене со взрослыми артистами вы-
ступят юные блогеры и звезды. Посетителей 
ждет детский open-air «Движ-кидс». 

9 сентября с 17.00 до 18.00 в «Музеоне» 
состоится масштабный fashion-показ мо-
лодых российских дизайнеров. Художники, 
вдохновленные эстетикой московской урба-
нистики, представят капсульные коллекции 
одежды и аксессуаров.

«Лужники»

Начнем с грандиозного турнира среди 
московских рыбаков ко Дню города в зоне 
стритфишинга в «Лужниках». 

9 сентября с 11.00 по 21.00 состоится 
отборочный этап соревнований по уличной 
рыбалке. Подведение итогов и награждение 
победителей — 10 сентября с 19.00 по 20.00. 
Желающим выдают оборудование и обеспе-
чивают комфортное место. Кстати, можно 
поймать свою рыбу и в Парке Горького в то 
же время. В общем, если вы заядлый рыбак 
и стремитесь получить приз, выбирайте ло-
кацию, которая вам удобнее.

9 сентября в 18.00 в «Лужниках» состо-
ится масштабное технологическое шоу с 
участием топовых звезд, спортсменов, арти-
стов балета и концерт группы «Руки вверх!». 
Футбольное поле Большой спортивной аре-
ны превратится в мини-версию Москвы. 
Зрители увидят карту города с достоприме-
чательностями, дорогами, реками, парками, 
мостами и дорожными развязками.

С 21.00 до 3.00 следующего дня зажечь 
под бит популярных московских диджеев 
можно на территории Северной площади 
«Лужников», в танцевальном партере. В про-
грамме: Елена Темникова, Filatov&Karas, 
Dj Slider Dj Sander Zhukov, Dj Andrey 
Kurchenko.

Вы не знали, что в Москве проходят тур-
ниры по китайской игре «Камень. Ножницы. 
Бумага»? Теперь знаете. Участвовать, конеч-
но, не обязательно. Даже просто посмотреть 
— весьма увлекательно.

9 сентября с 12.00 до 16.00 в «Лужниках» 
состоится полуфинал турнира, 10-го в то же 
время — финал.

Любите шахматы и шашки? Полуфина-
лы турниров «Московский гроссмейстер» 
(по шахматам) и «Шашки» запланированы 9 
сентября с 11.00 до 14.00. Финалы состоятся 
10 сентября с 11.00 до 14.00.

10 сентября с 11.00 до 21.00 на сцену 
поднимутся лауреаты конкурса «Московская 
весна» A Cappella, московские кавер-группы 
и хедлайнеры.

Тверская площадь

С 8 по 10 сентября работают Театральная 
мастерская и Дом неопромыслов на Тверской 
площади.

8 сентября, в пят-
ницу (за день до праздно-

вания Дня города), с 15.00 
по 15.45, с 17.00 по 17.45 гости 

смогут создать театральные и 
концертные афиши начала XX века. 

Не успели? Ничего страшного. Успеете 
исправиться в выходные дни.

9 и 10 сентября можно повторить мастер-
класс: с 12.00 до 12.45, с 14.00 до 14.45, с 16.00 
до 16.45, с 17.00 до 17.45, с 18.00 до 18.45.

Между этими занятиями можно создать 
сценический костюм балерины со стразами, 
лентами и кружевом: с 13.00 до 13.45, с 15.00 
до 15.45, с 17.00 до 17.45, с 18.00 до 18.45.

В Доме неопромыслов гости узнают исто-
рию возникновения художественных про-
мыслов в Москве и научатся декорировать 
предметы быта в разных техниках росписи.

9 и 10 сентября — мастер-класс по 
гжельским узорам: 12.00–12.45, 15.00–15.45, 
18.00–18.45.

Время городецкой росписи — 13.00–
13.45, 16.00–16.45, а дулевского орнамента 
— 14.00–14.45, 17.00–17.45.

Парк имени Горького

9 и 10 сентября посетители Парка Горько-
го могут отдаться любому из искусств — будь 
то создание образа балерины Майи Плисец-
кой, шитье юбок, роспись тарелок и чашек или 
же приготовление блюд, знакомых каждому в 
Москве, от выпечки к чаю до супов и салатов. 
Пончики, гречневая каша с белыми гриба-
ми, блины с припеком, окрошка и солянка с 
оливками и помидорами — все это будет в 
буквальном смысле в ваших руках.

Мастер-классы идут с небольшими пе-
рерывами в течение всех выходных, так что 
добро пожаловать.

Культурная программа в честь Дня города 
пройдет в партерной части Парка Горького 
9 сентября с 12.00 до 20.00. Детей и взрос-
лых ждут тематические события, в том числе 
музыкальная программа и художественные 
мероприятия.

10 сентября с 15.00 до 20.00 в партере 
гости увидят выступления артистов и кавер-
групп, музыкальные и хореографические 
номера.

Сад «Эрмитаж» (улица 
Каретный Ряд, дом 3)

9 сентября с 12.00 до 23.00 состоится 
«Театральный марш» — самый масштабный 
в России театральный фестиваль под откры-
тым небом, который откроет новый сезон в 
московских театрах. Участвуют «Новая Опе-
ра», Театр на Таганке, Театр имени Пушкина, 
Музыкальный театр имени Станиславского 
и Немировича-Данченко, «Школа драмати-
ческого искусства», «Школа современной 
пьесы».

В воскресенье с 15.00 до 20.00 состоится 
праздничный концерт. В программе — вы-
ступления творческих коллективов и сольных 
исполнителей, московских диджеев, танцоров 
и музыкантов. Кроме того, посетители смо-
гут принять участие в оригинальных мастер-
классах по сочинению стихотворений и песен 
о любимом городе с профессиональными 
артистами, освоению мастерства озвучива-
ния, фристайлу с мячом, созданию авторских 
композиций с использованием интерактивной 
музыкальной аудиосистемы.

Детей приглашают на занятия, где они 
научатся создавать авторские сувениры.

Окружные площадки

На всех площадках во всех администра-
тивных округах программы состоятся в одно и 
то же время. 9 сентября, в субботу, — с 12.00 
до 21.00, 10 сентября, в воскресенье, — с 15.00 
до 20.00. Вход везде свободный.

Как обычно, богат на праздничные собы-
тия Южный округ — благо тут находятся два 
крупных музея-заповедника — «Царицыно» и 
«Коломенское». С площадок на их территории 
мы и начнем рассказ о крупных окружных 
мероприятиях.

9 сентября на сцену музея-заповедника 
«Царицыно» (улица Дольская, дом 1) выйдут 
Андрей Приклонский, Илона Красникова, 
Артем Маковский. Посчастливится и люби-
телям джаза, благо что «Царицыно» постоянно 

проводит фестивали для любителей этого 
музыкального искусства для избранных. В 
День города в «Царицыно» состоится джазо-
вый концерт с участием таких звезд, как Игорь 
Бутман, Олег Аккуратов, Вадим Эйленкриг.

10 сентября празднование продолжится 
выступлением Владимира Острикова (саксо-
фон). Консервативные любители джаза могут 
на время переключить внимание на оперный 
вокал — перед ними выступят Ксения Дежне-
ва, Этери Бериашвили, Екатерина Бродская и 
Николай Рябуха. Ну а сердца молодежи будут 
покорять поп- и рэп-исполнители, в числе 
которых — Дмитрий Маликов и ST.

Неподалеку, в музее-заповеднике «Ко-
ломенское» (проспект Андропова, дом 39), 
разгорится феерия классического искусства 
и рока. В первый день празднования, 9 сен-
тября, на сцену выйдут Екатерина Бродская, 
Илона, группа «Перфомэн», Ксения Дежнева, 
группа «Кватро», Этери Бериашвили.

10 сентября состоятся выступления Та-
тьяны Липовенко, Светланы Криницкой, Аль-
берта Жалилова, группы «ТеАмо», Дубненского 
симфонического оркестра под управлением 
Николая Ходзинского, солисты — Олег Тайсаев 
и Агунда Кулаева. Завершит вечер джазовая 
концертная программа Вадима Эйленкрига 
— так что если вы не успели в «Царицыно», 
самое время приехать в «Коломенское».

По-настоящему звездным станет и дет-
ский ландшафтный парк «Южное Бутово» 
(Юго-Западный округ, улица Адмирала Ла-
зарева, дом 19).

9 сентября с Днем города жителей и го-
стей столицы поздравят детские и взрослые 
творческие коллективы. Ну а ближе к вечеру 
приедут настоящие любимцы публики: Ва-
лерия Ланская, Александр Еловских, Мария 
Ироян, Александр Добронравов, Стас Ко-
стюшкин, Катя Лель и Валерия.

10 сентября праздник продолжится: в 
программе примут участие Арвид, Владислав 
Косарев, Анна Семенович, Юля Паршута и 
группа «УмаТурман».

В других административных округах про-
граммы, как обещают организаторы, будут 
не хуже.

Например, в парке «Ходынское поле» 
(Северный округ, Ходынский бульвар, 
дом 1) 9 сентября на площадке вы-
ступят Фогель, Mia Boyka и Сер-
гей Лазарев. А 10 сентября го-
стей ждут МОТ, Тося Чайкина 
и Егор Крид.

В Измайловском 
парке (Восточный округ, 
аллея Большого Круга, 
дом 7) 9 сентября на 
сцену выйдут Вик-
тория Барсукова, 
Арсений Бородин, 
Московский казачий 
хор, Марк Тишман, 
Влад Соколовский, 
Bahh Tee & Turken. 
10 сентября — груп-
па «Пятеро», Ян Осин, 
Ксения Дежнева, груп-
па «Кватро», Стас Ко-
стюшкин, Mia Boyka.

Любителей Анны 
Семенович организаторы 
события приглашают в парк 
«Печатники» (Юго-Восточный 
округ, улица Кухмистерова, 
дом 4а, за кинотеатром «Тула»). 
Звезда выступит здесь вечером 9 
сентября наряду с коллегами Зарой, 
Therr Maitz, Полиной Елисейской, Андре-
ем Приклонским, Екатериной Бродской.

10 сентября зрителей «Печатников» ждут 
Андрей Марачков, Олеся Евстигнеева, группа 
«Перфомэн», Митя Фомин, Асия, Маша Шейх 
& Zadonskaya.

Но не стоит забывать, что празднование 
начинается днем — в ожидании концерта лю-
бимых артистов стоит поучаствовать в других 
интересных мероприятиях.

В Западном округе (на площадках на ули-
це Щорса, дом 6, и на Лукинской улице, дом 
12) 9 сентября можно будет увидеть Алексея 
Гомана, народный коллектив «Матрена-арт», 
кавер-группу «Классика жанра», Ирину Дубцо-
ву, Дениса Майданова, Пелагею. 10 сентября 
состоятся выступления Владислава Косарева, 
арт-проекта «Опера драйв», Арсения Бороди-
на, группы «Моральный кодекс», Filatov&Karas 
и Григория Лепса.

В Новопеределкине 9 сентября на сцену 
выйдут Татьяна Липовенко, Николай Рябуха, 
Олеся Евстигнеева, Тося Чайкина, IOWA и 
Ирина Дубцова. 10 сентября состоятся вы-
ступления Полины Елисейской, Андрея При-
клонского, Илоны Красниковой, CHEBANOV, 
Валерии, группы «Моральный кодекс».

На северо-западе столицы шикарная 
программа запланирована в ландшафтном 
парке «Митино» (Пенягинская улица, дом 16). 
9 сентября гости увидят выступления группы 
«ТеАмо», Теноров 21 века, арт-проекта «Опера 
драйв», групп «УмаТурман» и «Моральный 
кодекс», Маши Шейх & Zadonskaya.

10 сентября можно будет услышать песни 
кавер-группы «Классика жанра», народного 
коллектива «Матрена-арт», Алексея Гомана. 
В вечернем концерте на сцену выйдут ФО-
ГЕЛЬ, Bahh Tee & Turken и группа «Дискотека 
Авария».

В парке «Северное Тушино» на централь-
ной площади выступят музыкальные группы и 
вокалисты, зрителей также ждут танцеваль-
ные номера в исполнении хореографических 
коллективов, а в первый день состоится и 
театрализованное представление под от-
крытым небом.

Окружные парки 
культуры и отдыха

Программы в парках пройдут в субботу 
с 13.00 до 21.00, в воскресенье — с 15.00 до 
20.00.

9 и 10 сентября в парке «Северное Ту-
шино» на центральной площади выступят 
музыкальные группы и вокалисты, зрителей 
также ждут танцевальные номера в испол-
нении хореографических коллективов, а в 
первый день в разгар мероприятия состоится 
и театрализованное представление под от-
крытым небом. 

В 13.00 9 сентября начнется праздничная 
программа в Гончаровском парке. Посетители 
услышат музыкальные композиции оркестров, 
ансамблей, групп и солистов, увидят хорео-
графические номера в исполнении творче-
ских коллективов, а также уличный спектакль 
для всей семьи. В воскресенье, 10 сентября, 
поздравлять столицу и ее жителей артисты 
будут музыкальной программой и другими 
творческими подарками.

В Таганском парке на главной сцене 
в субботу можно будет увидеть семейный 
спектакль, услышать песни в исполнении со-
временных групп и солистов, концертные но-
мера кавер-музыкантов, а также потанцевать 
вместе с хореографическими коллективами. 
Музыкальный праздник по случаю Дня города 
продолжится в воскресенье.

В субботу и в воскресенье в централь-
ной части Перовского парка выступят кавер-
группы, вокально-инструментальные и танце-
вальные коллективы. В первый день для детей 
и взрослых артисты театра также покажут 
спектакль и миниатюры.

Уличные спектакли и яркие интерак-
тивные программы ждут гостей Сада имени 
Баумана. На главной сцене «Ракушка» высту-
пят вокально-инструментальные ансамбли, 
танцевальные коллективы и кавер-группы. 
Кроме того, в течение двух дней в саду можно 
будет поучаствовать в тематических мастер-
классах.

Профессиональные артисты и музыкан-
ты порадуют выступлениями детей и взрос-
лых в амфитеатре парка «Ангарские пруды». 
Зрители увидят уличную театрализованную 
постановку и смогут принять в ней участие. 
10 сентября праздничная музыкальная про-
грамма с участием кавер-групп, ансамблей 
и оркестра продолжится.

Лианозовский парк приглашает на вы-
ступления кавер-исполнителей и солистов, 
танцевальные коллективы. В субботу можно 
будет посетить интерактивный спектакль для 
всей семьи, который пройдет под открытым 
небом, послушать выступления оркестра и 
хора. Оба дня мероприятия проходят на цен-
тральной площади.

Гости парка «Сокольники» смогут услы-
шать песни в исполнении кавер-групп и во-
калистов на Фонтанной площади.

Творческие коллективы выступят и на 
сцене Воронцовского парка. Юных зрителей 
и их родителей ждут выступления профес-
сиональных музыкантов — коллективов и 

солистов, интерактивы с артистами. В субботу 
в начале концерта зрителям покажут уличный 
спектакль.

В Парке 50-летия Октября хоры, вокаль-
ные и инструментальные коллективы исполнят 
композиции о Москве и другие песни. Высту-
пят и профессиональные танцоры. Кроме того, 
в первый день праздничного мероприятия го-
стей ждет театрализованное представление. 
Место встречи — площадь Семьи.

Известные коллективы и профессио-
нальные солисты выступят с вокально-
инструментальными и танцевальными но-
мерами в зеленом театре Бабушкинского 
парка. В первый день праздника пройдет 
семейный спектакль, поучаствовать в котором 
пригласят зрителей.

Парк «Красная Пресня» приглашает 
гостей к главной сцене на выступления му-
зыкальных и танцевальных коллективов, а 
также на сольные выступления артистов и 
перформансы. 9 сентября здесь можно будет 
увидеть интерактивное театрализованное 
представление.

В парке «Фили» на главной сцене высту-
пят музыкальные и танцевальные коллективы. 
В первый день покажут сказочный спектакль, 
который будет интересен и юным, и взрослым 
посетителям.

Музыкальные выступления кавер-групп 
и другие творческие сюрпризы ждут гостей 
на главной сцене Парка имени Лужкова. 
Специалисты проведут для детей занятия 
по декоративно-прикладному искусству, во 
время которых они под руководством масте-
ров создадут необычные поделки.

На главной сцене парка «Кузьминки» 
пройдет большая концертная программа с 
участием музыкальных коллективов. Кроме 
того, гостей парка ждут театрализованное 
представление и хореографические высту-
пления. Во время занятий, посвященных 
декоративно-прикладному творчеству, дети 
вместе с родителями смогут поработать в 
мастерской, изготовить сувениры и подарки 
для близких.

Фестивали транспорта

Парад судов.
9 сентября с 11.00 от Южного речного 

вокзала до Андреевского моста.
Более 50 пассажирских судов разных 

проектов и годов постройки пройдет по 
Москве-реке. Можно будет любоваться на 
парад с набережных и мостов, а также при-
нять участие в мероприятиях, приурочен-
ных к параду, около причалов Южный речной 
вокзал, Новоспасский мост, Зарядье и Парк 
Горького.

Маршрут проходит мимо большинства 
основных достопримечательностей города: 
Южного речного вокзала, Московского между-
народного дома музыки, парка «Зарядье», 
Кремлевской набережной, храма Христа Спа-
сителя, памятника Петру I, Парка Горького, 
Нескучного сада, Андреевского моста.

Парад трамваев.
9 сентября в 11.30 старт парадной колон-

ны, с 12.00 до 17.00 — выставка на Сельскохо-
зяйственной улице, дом 9, строение 8.

Десять исторических вагонов проследуют 
от депо имени Баумана мимо ВДНХ до «Остан-
кино» и обратно. Праздник продолжится вы-
ставкой трамваев и ретроавтомобилей на 
территории депо. Она будет работать с 12.00 
до позднего вечера. Посетителям предложат 
бесплатное мороженое, блюда полевой кухни, 
разнообразные фотозоны.

Парад поездов.
9 и 10 сентября с 9.00 до 20.00.
По Большой кольцевой линии метро про-

тив часовой стрелки пустят различные типы 
составов — от аутентичных (ретропоезд «Со-
кольники») до современных («Москва-2020»). 
Во время парада можно будет увидеть, как 
эволюционировали поезда.

А что за МКАДом?

Между прочим, в ТиНАО состоятся про-
граммы не менее сильные, нежели в пределах 
«старой» Москвы. Так что очень рекомендуем 
их посетить.

Академическая площадь в Троицке (Тро-
ицкий административный округ) 9 сентября 
примет таких любимых народом артистов, 
как Дмитрий Маликов, Людмила Николаева, 
коллектив «Хор Турецкого», Арвид, джаз-банд 
Олега Лундстрема, Митя Фомин, Асия.

10 сентября жителей Троицка с Днем го-
рода поздравят Артем Каминский, Александр 
Добронравов и Валерия Ланская. Вечером 

можно будет услышать песни Вани Дмитри-
енко, Galibri & Mavik, Seville.

А на стадионе в поселении Москов-
ский 9 сентября выступят Людмила 

Николаева, Арвид, джаз-банд Олега 
Лундстрема, Юля Паршута, CHEBA-

NOV, ST.
10 сентября с Днем города 

на этой же площадке горожан 
поздравят Валерия Ланская и 
Артем Каминский, Александр 
Добронравов. Кульминацией 
праздника станут выступления 
Доминика Джокера, Mary Gu и 
Сергея Лазарева.

В Зеленограде (Централь-
ная площадь, дом 1) в суббо-

ту для посетителей площадки 
споют Владислав Косарев, T-

killah, группа «ТеАмо», группа 
«Марсель» и вокальный проект 

«Классика жанра».
10 сентября состоятся вы-

ступления Арвида, Марии Ироян, 
Александра Еловских, группы «Пя-

теро», Леши Свика, Ирины Дубцовой 
и Therr Maitz.

Виктория КРЮКОВА.
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В Подмосковье открылся сезон сбо-
ра белых трюфелей. Найти их совсем 
не просто, но если вам улыбнется 
удача, то на ужин будет настоящий 
деликатес. О том, где искать и как 
готовить редкий гриб, рассказывают 
заядлые грибники и эксперты.

«В Европе на поиски трюфелей берут 
с собой специально обученных собак, да 
и сами сборщики редких грибов должны 
иметь лицензию. У нас все проще: никакая 
лицензия грибникам не нужна, да и трюфели 
у нас — белые, а не черные, как, например, 
в Италии или Франции. А чьи грибы лучше 
по вкусовым качествам, судить не берусь. У 
черных запах и вкус выражены более резко, 
поэтому их так любят повара, используют 
для приготовления соусов и приправ. Наши 
более нежные, на мой взгляд, у белого трю-
феля вкус более изысканный, недаром его 
еще в XIX веке поставляли к императорскому 
столу и называли «царским грибом», — рас-
сказывает биолог Сергей Матюшин.

По словам эксперта, белый трюфель в 
Европе нечасто встретишь, в некоторых стра-
нах он даже занесен в Красную книгу, а вот 
на территории России растет повсеместно, 
в том числе в Подмосковье; несколько лет 
назад его даже обнаружили в столичном ле-
сопарке. Хотя внешний вид у деликатесного 
гриба, прямо скажем, непрезентабельный: 
он грязно-белого цвета, бугристый, по фор-
ме — как корявый клубень картошки. Найти 
его тоже совсем не просто: все плодовое 
тело прячется в земле, на поверхности может 
показаться незначительная часть шляпки.

«Ножка гриба, та часть, которой он кре-
пится к грибнице, у трюфеля очень мала — 
всего несколько миллиметров. Зато шляпка 
мясистая, упругая. Если взять ее в руки, то 
она мнется как мячик, но быстро принимает 
прежнюю форму. На теле гриба могут быть 
темные пятна — бояться этого не стоит, 
на вкусовые качества они не влияют; как 
правило, цвет пятен зависит от почвы, на 
которой растет трюфель, — рассказывает 
специалист. — Интересно, что гриб специ-
ально задуман матушкой-природой таким 
пахучим, чтобы привлекать животных. Они 
его выкапывают, съедают (трюфелями любят 
полакомиться и свиньи, и коровы, и даже 
козы), а потом разносят грибные споры по 
всей округе. А люди думают, что это они такие 
умные: додумались обучать собак поиску 
деликатесных грибов…»

У заядлых грибников «царские грибы» 
в большом почете: 100 граммов белых трю-
фелей стоят дороже тысячи рублей. Но от-
правляться на их поиски можно, только если 
точно знаешь, в каком месте они растут.

«Царские грибы» любят дубравы и хвой-
ные леса, намного реже их можно встретить 
под лиственными деревьями — разве что 
под осиной и березой иногда попадаются. 
Они очень чувствительны к влаге и теплу: 
всего должно быть в избытке, но не черес-
чур. Найти трюфели трудно, потому что тело 
гриба скрывается под слоем почвы, да еще 
сверху он прикрыт листвой или хвоей — вот 
тут чуткий нос собаки и приходит на помощь 
грибнику. Хотя мне бабушка рассказывала, 
что коровы и свиньи их даже лучше чуют, 
но, к сожалению, они и сами не прочь по-
лакомиться вкусными грибами», — говорит 
опытный грибник Федор.

Трюфели — и белые, и черные — очень 
вкусные и полезные. Считается, что это очень 
мощный антиоксидант, который способству-
ет омоложению всего организма. А кулинары 
советуют использовать деликатесные гри-
бы для приготовления изысканных соусов 
и подливок, которые станут украшением 
любого блюда.

«У нас в семье всегда делают так: грибы 
хорошенько промывают, замачивают, а по-
том очень мелко рубят ножом и смешивают 
с приправами, душистыми травами и не-
жирной сметаной; смесь можно пропустить 

через блендер, а можно чуть-чуть потомить 
в сотейнике — не более пары минут. И все — 
чудо-соус готов, он сделает любое блюдо по-
царски изысканным», — советует Федор.

Особо искушенные в поисках трюфелей 
грибники сушат их на зиму, из сухих грибов 
получается, говорят, еще более насыщенная 
по вкусу подливка. Однако, несмотря на всю 
изысканность вкуса и безусловную полез-
ность трюфелей, врачи не советуют ими 
злоупотреблять. Это очень большая нагрузка 
на пищеварительную систему человека — по 
той же причине от употребления грибов стоит 
воздержаться маленьким детям, пожилым 
людям и тем, кто страдает хроническими 
заболевания желудочно-кишечного тракта. 
Всем остальным — приятного аппетита!

Евгения ВОКАЧ.

10 грелок и 13 сковородок разрушил 
силач из Люберец в субботу за 400 
секунд. Это новый рекорд в России 
по силовому экстриму.

Рекорд России официально зарегистри-
рован на праздновании 400-летия города. 
«Русский Халк» Сергей Агаджанян во время 
трюка надувал и разрывал медицинские трех-
литровые грелки. А сковородки складывал, 
как лист бумаги. Стронгмэн признался жур-
налистам, что готовился к такому событию 
9 месяцев. А побить рекорд ему помогли на-
тренированность организма и привычка.

— Хорошая физическая форма очень 
сильно помогает на работе, поскольку я 
работаю в аварийно-спасательной службе 
теплосетей, случаются разные экстренные 
ситуации, — говорит Сергей. — Работать 
приходится по 24 часа, нагрузка серьезная, 
поэтому надо держать себя в форме. Я счи-
таю, что быть сильным и здоровым выгодно, 
это позволяет чувствовать себя хорошо.

Два года назад Сергей придумал силовой 
флешмоб, посвященный 75-летию Победы в 
Великой Отечественной войне. В его рамках 
он организовывал зрелищные спортивные 

праздники, изюминкой которых было пере-
тягивание различных видов транспорта — от 
техники времен Великой Отечественной до 
современных российских самолетов и вер-
толетов. Именно после серии показательных 
выступлений в Подмосковье местные журна-
листы прозвали его Халком.

Одним из первых номеров, кстати, было 
перетягивание легендарной «катюши» 1943 
г., затем Сергей буксировал вертолеты Ми-8 
и Ми-17, бронеавтомобиль вместе с другим 
знаменитым атлетом Михаилом Кокляевым 
на полигоне, 30-тонный тепловоз ТУ-2 1958 г. 
на Детской железной дороге. Также были по-
казательные выступления с перетягиванием 
17-тонного трамвая «Аннушка» в Москве и 
теплохода «Вещий Олег».

Кстати, в этот же день, 2 сентября, атле-
тами из Балашихи было установлено сразу 
четыре рекорда России по буксировке тя-
желой техники.

Пятнадцатилетний Денис Валиков про-
тащил грузовик весом 10 тонн за 38 секунд 
на 15 м. В парной тяге отличились Мария 
Бармина и Маргарита Пушкина. Грузовик 
весом 30 тонн они протащили за 24 секунды 
на 15 м 10 см. Олеся Балаева протащила 20-
тонный грузовик в одиночку за 32 секунды 
на 14 м 70 см. Азрет Хасиев протянул «бур-
лаком» 20-тонную машину за 41 секунду на 
расстояние в 15 м.

Светлана РЕПИНА.

У МУЗЫКАНТА 
ПОХИТИЛИ КОЛЛЕКЦИЮ 

КОЛОКОЛЬЧИКОВ, 
КОТОРЫЕ ОН СОБИРАЛ 

47 ЛЕТ
Не совсем обычную кражу пытаются 

раскрыть полицейские Богородского го-
родского округа. По заявлению постра-
давшего — руководителя духового орке-
стра, у него похитили целую коллекцию 
сувенирных колокольчиков, а вместе с ней 
400 тысяч рублей.

Как стало известно «МК», житель рабо-
чего поселка Обухово отлучился из своего 
частного дома всего на три часа, а когда 
вернулся, обнаружил, что неизвестные 
похозяйничали у него в гараже. Они рас-
пилили напополам сейф, причем «болгар-
кой», которую нашли здесь же, и извлекли 
оттуда купюры, которые 67-летний мужчи-
на вот уже 12 лет откладывает на черный 
день. В сейфе также лежали документы, 
но их злоумышленники не тронули. Зато 
их заинтересовали четыре сотни различ-
ных колокольчиков, которые красовались 
на полках. По словам пострадавшего, он 
коллекционирует их с тех пор, как вер-
нулся из армии в 1976 году. Гастролируя 
по разным городам и странам, мужчина 
собрал внушительную коллекцию, поэто-
му ее потерю переживает так же тяжело, 
как и потерю финансов. К слову, музыкант 
также коллекционирует и старинные мо-
неты, но они хранятся у него в доме. При-
чем собирать денежные знаки мужчина 
начал случайно, заметив, что куры у него 
во дворе откапывают странные метал-
лические кружочки. Когда он отмыл их и 
отчистил, оказалось, что они отчеканены 
еще в 1915 году. Пострадавший не имеет 
представления, кто мог его обокрасть.

ГАЗОВЩИЦА ПОЛУЧИЛА 
СРОК ЗА ГИБЕЛЬ 

СУПРУГОВ
Подольский городской суд вынес приго-

вор по делу о гибели супругов из-за утечки 
газа в июне 2022 года. В трагедии кос-
венно оказались виноваты и газовщики, 
и сами жильцы, которые не дали вовремя 
устранить неисправность в квартире.

Как сообщал в свое время «МК», беда 
пришла в семью супругов, жителей квар-
тиры на последнем этаже пятиэтажки в 
микрорайоне Львовский. Муж и жена 63 
и 65 лет, их 37-летняя дочь и пожилая ба-
бушка в последние дни весны чувствовали 
себя плохо. Врачи грешили на пищевое 
отравление, но домочадцы пояснили, что 
ели разную пищу. Самого старого члена 
семьи успели отвезти в больницу, а в ночь 
на 1 июня случилось несчастье. Дочь хозя-
ев приняла душ, а когда вышла из ванной, 
потеряла сознание. Через какое-то время 
она очнулась и увидела рядом мертвых 
родителей. Женщина нашла в себе силы 
вызвать врачей. Причем в телефоне мамы 
она нашла пропущенный вызов со «скорой 
помощи». Оказывается, перед тем как 
упасть замертво, хозяйка успела сделать 
экстренный звонок, но когда медики при-
были, им никто не открыл. Выжившую 
жертву отравления госпитализировали.

Виновника трагедии установили бы-
стро. Им стал водонагреватель «Ладогаз», 
который использовали хозяева. Во всех 
внутренних каналах секций горелки была 
пыль, из-за чего природный газ сгорал не 
полностью. А клеммы проводов, ведущих 
к датчику, были кем-то замкнуты между 
собой с помощью проволоки, что привело 
к отказу системы защиты от нарушения 
тяги. Возможно, эту манипуляцию про-
извел сам хозяин квартиры: водонагре-
ватель часто ломался, и он пытался по-
чинить прибор самостоятельно. Кроме 
того, когда инспекторы из управляющей 
компании попытались обратить внима-
ние на отсутствие тяги в кухне, супруги 
выставили их из квартиры. Газовщики 
обратили внимание, что вентиляционная 
решетка забита жировыми отложениями 
и на 2/3 заслонена кухонным шкафом, 
а окна в помещении наглухо закрыты. 
Они доложили об этом своей начальни-
це — руководителю производственного 
отдела. По идее, женщина должна была 
принять меры для прекращения пода-
чи газа в квартиру до устранения всех 
недостатков. Но она ограничилась тем, 
что проверила с помощью гири чистоту 
вентиляционных каналов во всем доме. 
В итоге газ скопился в квартире и убил 
хозяев.

Суд учел, что женщина в одиночку вос-
питывает несовершеннолетнего ребенка, 
и приговорил ее к 3 годам условно с ис-
пытательным сроком на два года.

ДОРОЖНИКИ СДЕЛАЛИ 
ПЕРЕХОД, КОТОРЫЙ 

ВЕДЕТ В ТУПИК

Абсурдность разметки в микрорайо-
не Восточный в подмосковной Лобне 
пришлось оценить местным жителям. 
К первому сентября дорожные строители 
заменили на нескольких улицах асфальт 
и нарисовали «зебру». Но в одном случае 
заметно просчитались.

Как стало известно «МК», кульминаци-
ей инженерной мысли строителей стал 
пешеходный переход, ведущий в забор. 
Полоски нарисовали недалеко от школы 
№1. С одной стороны дороги специалисты 
оборудовали тротуар, а с другой сделать 
такую же пешеходную зону оказалось 
невозможно: слишком короткое расстоя-
ние от проезжей части до частных до-
мовладений. Вот и получилась у рабочих 
нестыковка. На расстоянии двух метров 
от «лежачего полицейского» они должны 
были изобразить «зебру». Вот они и нари-
совали ее, как того требовали правила. 
Однако, перейдя дорогу по этой «зебре», 
человек невольно оказывается на траве 
и упирается носом в забор.

В местной администрации «МК» заве-
рили, что работы по обустройству дороги 
еще не закончены. Скоро с противопо-
ложной стороны улицы тоже появится тро-
туар — достаточно узкий (ходить по нему 
можно будет только гуськом), но крайне 
необходимый, поскольку он будет «вести» 
прохожих к автобусной остановке.

В Подмосковье 
случился настоящий 
рекордопад

За год загородная недвижимость 
Подмосковья подорожала в среднем 
на 6%, а земельные участки — на все 
15%. Аналитики крупного риелтор-
ского агентства рассказали «МК», 
как изменились рынки загородных 
объектов и земельных участков Под-
московья за год, и объяснили новые 
тенденции.

По отношению к августу 2022 года ко-
личество лотов загородной недвижимости в 
Московской области на платформе заметно 
выросло. Доступных для приобретения кот-
теджей стало больше на 26%, таунхаусов 
— на 11%, домов — на 6%. На 7% уменьши-
лось число размещенных на платформе дач. 
Это самый доступный формат загородного 
жилья: в среднем в Подмосковье такие объ-
екты стоят лишь 2 млн рублей, в то время 
как дома — 7,8 млн рублей, а коттеджи и 
таунхаусы — более 20 млн рублей.

Аналитики полагают, что предложение 
растет, потому что многие жители обла-
сти осваивают новый вид заработка: они 
достраивают свои некогда заброшенные 
дома, чтобы поскорее их продать, или воз-
водят легкие постройки на дешевой земле 
в надежде продать их подороже, заработав 
на разнице.

— Интерес к земельным участкам Под-
московья за год вырос на 19%, — отмечает 
риелтор Анна Степанова. — Спрос на участ-
ки промышленного назначения увеличился 
на 38%, на участки под ИЖС — на 19%, на 
участки сельхозназначения (СНТ, ДНП) — 
на 14%.

При этом востребованность загород-
ной недвижимости Московской области по 
сравнению с летом 2022 года снизилась на 
4%: дачами и домами стали интересоваться 
реже.

Что касается цен, то за год в Подмоско-
вье дачи и таунхаусы подорожали на 14%, 
коттеджи — на 10%, дома — на 3%. Земля 
тоже стала стоить больше: участки под ИЖС 
прибавили в цене 17%, под промышленные 
объекты — 11%, сельхозназначения — 8%.

Аналитики также сравнили средние 
цены в отдельных сегментах рынка Новой 
Москвы и Подмосковья. Так, земля под ИЖС 
в августе 2023 года в Новой Москве была 
более чем в три раза дороже, чем в Мо-
сковской области (423 и 126 тысяч рублей 
за сотку соответственно). А вот разница в 
стоимости квадратного метра домов соста-
вила всего 22% — в Новой Москве «квадрат» 
стоил 68 тысяч рублей, в Подмосковье — 56 
тысяч рублей.

— Дома в Новой Москве стоят в сред-
нем на 30% дороже, чем в Подмосковье, 
— 10,2 и 7,8 млн рублей соответственно. 
Также они в среднем на 10 квадратных ме-
тров больше, что объясняется стоимостью 
земли под строительство. Тот, кто может 
себе позволить купить участок под ИЖС в 
Новой Москве, обычно также в состоянии 
выделить больше средств на строитель-
ство самого объекта, — комментирует Сер-
гей Хахулин, руководитель направления 
вторичной и загородной недвижимости 
агентства.

Светлана РЕПИНА.
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ТАЙНЫ 
БЕЛОГО 

ТРЮФЕЛЯ
Собирать можно, 

но много есть нельзя

Кубинка известна далеко за предела-
ми Московской области, и не только 
в России, но и за ее рубежами. Этот 
небольшой подмосковный городок 
крепко связан с воинской славой и 
доблестью — недаром именно здесь 
проходит международная выставка 
вооружений «Армия» и тут же нахо-
дятся военно-патриотический парк 
«Патриот», знаменитый Музей танков 
и много других военных достоприме-
чательностей. Но главное — то, что в 
Кубинке живет много семей военных. 
Вот только условия их жизни подчас 
далеки от идеальных.

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

В Одинцовском городском округе 
из 21 военного городка 7 полно-
стью передано муниципалитету, 
8 — частично. 2022 год местная 
администрация объявила Годом 

военных городков.
Если вы первый раз попали в Кубинку, 

то наименования отдельных районов этого 
небольшого поселка городского типа могут 
свести вас с ума. Тут сразу несколько Кубинок 
— 1, 2 и так далее, а все потому, что в грани-
цах одного населенного пункта находится 
несколько военных городков. Среди них есть 
те, что уже перешли на баланс Одинцовского 
муниципалитета. Но есть и такие, кто ока-
зался между небом и землей, как, например, 
бывший закрытый городок на улице Генерала 
Вотинцева.

Когда-то здесь находился Институт кос-
мических войск, но потом его расформирова-
ли, и территория стала открытой. Вот только 
с землей вышла какая-то путаница, поэтому 
кому, к примеру, содержать и обслуживать 
дорогу, которая ведет в этот район Кубинки, до 

сих пор непонятно. Зимой дорогу практически 
не чистят, освещения здесь нет, про тротуары 
и парковки и говорить нечего.

«Раньше наш городок был самым чистым 
и благоустроенным во всем Одинцовском 
районе. Мы его так и называли: «Наша малень-
кая Женева», — вспоминают жители улицы 
Генерала Вотинцева.

Сейчас об этом месте такого не скажешь: 
улицы поросли бурьяном, между домами те-
кут вонючие ручьи — это канализационные 
стоки, они попадают в речку Трасна — левый 
приток Нары. С социальной инфраструкту-
рой в микрорайоне тоже проблемы. Недавно, 
правда, открыли новый детский садик, а вот 
новую школу и поликлинику пока только еще 
обещают построить, а обещанного, как из-
вестно, три года ждут.

«Да мы согласны ждать, пусть только 
скажут, когда будет, — жалуются местные 
жители. — Хоть бы камень заложили, что ли, 
на месте будущей школы, нам и то легче было 
бы ждать».

Новая школа очень нужна, и не только тем, 
кто живет на улице Генерала Вотинцева. Рядом 
на территории воинской части построили не-
сколько высотных домов, у многих в семьях 
растет по нескольку детей, а социальной ин-
фраструктуры в округе никакой. 

В Кубинке всего две школы, поэтому дети 
учатся в две смены и ездят в школу на автобу-
се. Последний рейс школьного автобуса — в 
восемь вечера. В это время на дороге уже 
темно и небезопасно, между тем водитель 
«школобуса» часто не доезжает до конечной и 
высаживает ребят на предыдущей остановке, 
потому что на улице Генерала Вотинцева не 
может развернуться из-за припаркованных 
машин. В результате дети идут несколько сот 

метров по проезжей части, лавируя между 
чередой припаркованных машин и проезжаю-
щим мимо транспортом. А зимой, когда дороги 
еще и завалены снегом, это путешествие 
практически опасно для жизни и здоровья, 
ведь никаких тротуаров и освещения в этой 
части города нет.

История переписки жителей улицы Гене-
рала Вотинцева с Одинцовским муниципали-
тетом по поводу необходимости оборудовать 
нормальную конечную остановку для школь-
ного автобуса с возможностью безопасного 
разворота и установки там крытого автобус-
ного павильона для удобства школьников и их 
родителей, чтобы они могли укрыться там в 
непогоду, — чистый Салтыков-Щедрин.

«Мы уже несколько лет бьемся за эту 
остановку, и писали везде, и на личные при-
емы ходили, нам все обещают, но никто ничего 
не делает», — рассказывает председатель 
местного ТОС Дарья Шевяхова.

По словам Дарьи, еще в феврале инициа-
тивная группа родителей была на приеме у 
заместителя главы Одинцовского городского 
округа Михаила Пайсова, который заверил их, 
что лично проследит, чтобы обустроили авто-
бусную остановку, «как только снег сойдет».

Но снег сошел, потом уже и учебный год 
закончился, но оборудованная остановка так 
и не появилась. Были родители на приеме и в 
Управлении по благоустройству Одинцовского 
округа — там им опять обещали, что до начала 
учебного года конечную остановку обустроят 
все необходимым. 

И ведь родители совсем немного просят: 
нужно лишь поставить знак, что в данном 
месте останавливается школьный автобус, 
поэтому другие машины не должны там пар-
коваться, сделать соответствующую разметку 
и поставить автобусный павильон.

31 июля состоялась еще одна встреча 
— уже на месте злополучной автобусной 
остановки; к инициативной группе жителей 
приехал начальник территориального управ-
ления «Кубинка» Евгений Степаненко и все 
подробно обсудил с ними — где бы они хотели 
видеть знак, а где автобусный павильон. Лю-
дей опять заверили, что к 1 сентября уж точно 
все будет готово.

И вот наступило 1 сентября, подходит к 
концу первая неделя нового учебного года, 
а на месте, где должен стоять автобусный 
павильон, лежит лишь наспех положенный 
кусок асфальта. Ни знака, который бы сиг-
нализировал автомобилистам, что это ме-
сто для школьного автобуса и здесь нельзя 
парковаться, ни разметки, ни павильона — 
ничего нет. Зато родителям попало в руки 
письмо из Одинцовской администрации 
за подписью замглавы С.Ю.Григорьева, в 
котором сказано, что управление благоу-
стройства Одинцовского округа подсчи-
тало: на обустройство конечной остановки 
для школьного автобуса на улице Генерала 
Вотинцева потребуется 8 657 000 рублей, 
на данный момент таких денег в бюджете 
городского округа нет, поэтому вопрос будет 
решаться на заседании Совета депутатов 
округа, когда будут утверждать бюджет на 
следующий год.

«Откуда они такую сумму взяли?! Мы же 
не аэропорт просим построить для наших 
детей, а всего лишь остановку для автобу-
са», — спрашивают ошарашенные родители. 
Они, кстати, не поленились и составили соб-
ственную смету расходов — получилось 50 
тысяч рублей. Из них 48 тысяч рублей стоит 
автобусный павильон плюс пара тысяч — на 
знак и разметку. Да неплохо бы выделить 
гаишника в темное время суток, чтобы борзых 
автомобилистов приструнить.

«Мы уже сами знак вешали, но води-
тели его срывают, чтобы можно было бес-
препятственно парковаться, — говорит 
Дарья Шевяхова. — Казалось бы, такая 
мелочь — автобусная остановка, но от-
ношение власти к людям в таких мелочах 
и проявляется».

Елена БЕРЕЗИНА.

ШКОЛЬНИКОВ В КУБИНКЕ 
ПОСТАВИЛИ НА «СТОП»
Чиновники смету за безопасную выгрузку детей 
из автобуса посчитали, а прослезились родители 
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Чиновники на жалобы 
отреагировали вот так...

ЗНАЙ НАШИХ!

КАК ТУЗИК ГРЕЛКУ

«Русский Халк» Сергей Агаджанян.

SOS!

Мария Бармина и Маргарита 
Пушкина протащили 30-тонный 
грузовик на 15 метров.
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Директора и преподаватели школ ред-
ко жалуются на состояние образовательных 
учреждений. Опасаются, как бы боком не 
вышло. 

В прошлом году я ездила на малую родину 
Юрия Гагарина, в деревню Клушино Смолен-
ской области. 

Зашла в местную школу. Двухэтажное 
кирпичное здание выглядело очень запущен-
ным. На полу пузырился старый линолеум, 
некоторые дверные петли разболтались, где-то 
облупилась штукатурка. «Ремонт бы вам не 
помешал. Хотите, мы напишем, вдруг помо-
гут», — предложила я уборщице. Та радост-
но закивала: «Да, напишите, что линолеум 
поменять надо, полы отремонтировать 
— видите, плитка трескается…» Пере-
числить все нюансы женщина не успе-
ла. Ее на полуслове оборвала 
директор школы: «Не 
надо об этом пи-
сать. Все у нас хо-
рошо». «Ну, хорошо 
так хорошо», — смути-
лась техничка. Поняла, что 
сболтнула лишнее. А директор 
закрыла тему: «Окна в школе по-
ставили, батареи сделали, в ка-
бинетах ламинат постелили. У нас 
спонсоры постоянно находятся. 
Например, детям к Новому году 
сладкие подарки сделали. Так что 
ничего плохого». 

Потом посмотрела в окно, 
выдержала паузу: «Плохо только, что снег идет 
весной». 

«Это «болото» 
мне не победить»

Чаще всего жалобы на ветхие школы на 
страничках чиновников в соцсетях оставляют 
не сами педагоги, а родители учеников или 
бывшие выпускники.

Вот так к главе Иркутской области об-
ратился Федор Сумкин. В своем обращении 
мужчина описал ситуацию, которая сложилась 
со школой в селе Семеновское: «Здание не 
ремонтировали со времен СССР». 

Я нашла фотографии школы на сайте 
администрации МО «Заларинский район». 
Хлипкое деревянное здание с заплатками и 
старым крыльцом, крыша покрыта дешевым 
шифером. 

— Сама школа сделана из деревянных 
пластин, по-моему, дранка называется. В 
советское время так строили — на дерево 

набивали рей-
ки и штукатури-

ли, — описывает 
помещение Федор. 

— Присмотритесь — 
фото класса, картина 

маслом: и подпорки, и 
зеленые старые стены. 
Внутри и снаружи все 
выглядит старым, ото-
пление электрическое, 
со связью, насколько 
мне известно, тоже 
беда. Я сам оканчивал 

эту школу. Время течет — ничего не меня-
ется. Само село Семеновское очень боль-
шое. При СССР там был колхоз, коровник, 
свинарник, овцы и кони. В домах имелось 
центральное отопление и даже домашний 
телефон. В то время начали строительство 
новой школы. Залили фундамент, положили 
первые плиты. И тут случился развал страны. 
Постепенно уничтожили колхоз, от котельной 
не осталось и следа. О былом величии сейчас 
напоминают только руины зданий. Ну а про 
школу тогда сразу забыли. 

По словам собеседника, сегодня школу 
посещают дети из окрестных сел: «Их возит 
школьный автобус. Вы бы видели, какая туда 
ведет дорога, «Кэмел трофи» отдыхает». 

— С мечтой о новой школе выросло не 
одно поколение. Уже у тех, кто учился при 
СССР и ждал новую школу, родились дети, 
которые, скорее всего, тоже не узнают, ка-
ково это — учиться в приличных условиях, 
— продолжает мужчина. — Я много куда 
писал об этой проблеме. Получал отписки. 
Обещания и обещания. Школу постоянно 
красят и чинят. Если здание по итогу не вы-
держит испытания временем, то дети из 
окрестных деревень лишатся возможности 
учиться.

Сотрудники местной администрации так 
ответили Федору на его претензии: «Шко-
ла находится на 54-м месте в рейтинге, что 
предполагает финансирование строительства 
объекта в 2024 году только при наличии до-
полнительных лимитов из бюджета Иркутской 
области».

— Как я понял, решение вопроса пере-
несли на следующий год, а стройку новой 
школы — на неопределенный срок. Это «бо-
лото» мне не победить. Все жалобы уми-
рают на региональном уровне, — считает 
собеседник. — А ведь из наших деревень 
выходят герои СВО, спортсмены, ученые. 
Дети стремятся к знаниям. Все молчат, а 
мне хочется хоть что-то сделать для 

бывшей школы. Заглянул пару лет назад 
туда, и так обидно стало... 

«Гнилые полы провалились 
еще весной»

Второе обращение на страничке главы 
Иркутской области написала жительница 
поселка Седаново: «Обратите внимание на 
нашу школу. Столько лет не решается вопрос 
строительства. Здание признали аварийным, 
когда моя дочь пошла в 1-й класс. В этом году 
она окончила университет, а воз и ныне там... 
Сама я работаю в школе. Как объяснять детям, 
что именно на нас у государства нет денег? 
Разве 150 учеников не достойны учиться в 
современном здании?»

— Наша школа построена в 1968 году. 
Она одноэтажная, в деревянном исполнении. 
Фасад подкрасили, чтобы на фотографиях 
школа более-менее выглядела, а с обратной 
стороны просто жуть, — вводит в курс дела 
автор жалобы. — Экспертиза, которую про-
вели весной, показала, что школа частично 
аварийная, поэтому строить новую не надо, 
достаточно ограничиться капремонтом. Но 
летом комиссия все-таки изменила решение, 
пришли к выводу, что здание нет смысла ре-
монтировать, дешевле построить новое. В 
конце августа родители учеников написали 
письмо президенту. Ответа пока нет. Правда, 
неожиданно приехала бригада ремонтников. 
Должны залатать дыры в гнилом полу.

Передо мной письмо президенту за под-
писью восьми женщин. По их словам, вопрос 
о строительстве нового здания встал аж в 
2007 году. Но тогда ограничились ремонтом. 
А в последующие 5 лет на ремонт забили «в 
связи с отсутствием средств». За это время 
здание еще больше разрушилось. В 2013 году 
местный благотворительный фонд осуществил 
частичный ремонт кровли. В 2016–2018 годах 
эксперты резюмировали: безопасная эксплуа-
тация здания на некоторых участках невоз-
можна. В 2019–2020 годах появился проект 
строительства новой школы. Но реализован 
он не был. «Видимо, у чиновников планы по-
менялись», — пишут родители. 

Летом 2023 года в школе провели заключи-
тельную экспертизу. Ветхость здания в разных 
участках составила от 61 до 80 процентов. 

«Школу посещают от 128 до 140 детей. 
У нас побывали все чиновники, а дело не 
двигается 17 лет. В школе нет актового зала, 
лабораторных кабинетов, служебных помеще-
ний, нормального спортзала, аварийное со-

стояние столовой. Устарела пожарная 

сигнализация. Одна третья часть зданий на-
ходится в аварийном состоянии, две трети в 
частично работоспособном», — подытожили 
составители письма.

— Школа сама по себе хорошая, — про-
должает наша собеседница. — С оборудова-
нием все нормально, есть центр «Точка роста», 
ведем кружок робототехники, дети участвуют 
в региональных чемпионатах по спортивным 
играм. Туалет, вода, центральное отопление 
имеются, но износ здания такой, что зимой 
никакое отопление не спасает. В коридоре 
температура опускается до -5. Гнилые полы в 
столовой провалились еще весной. Я не спе-
циалист, чтобы грамотно описать, что не так. Но 
инженеры пришли к выводу, что фундамент из-
ношен, стены надо полностью менять, ремонт 
уже не поможет. Посмотрим, чем закончится 
наша история...

«Каждый боится 
за свое место»

Под постом главы Республики Башкорто-
стан житель Уфы разместил комментарий: «Мы, 
жители микрорайона Максимовка, приглашаем 
вас посетить с рабочим визитом школу в на-
шем районе. Здание 1956 года постройки, 
ему требуется ремонт. На отдельно стоящее 
помещение, называемое спортзалом, без слез 
и страха не взглянешь. Капитальный ремонт 
спортзала предварительно назначен на 2025 
год».

Мужчина отправил фотографии спортза-
ла. Напоминает хлев. Такие строения можно 
встретить в заброшенных деревнях. 

— Мне кажется, в нашей школе ни разу 
не проводился капремонт, — добавляет со-
беседник. — Официальная вместимость школы 
была 500 человек, несколько лет назад бывшие 
мастерские переделали под учебные классы, 
сейчас обучается больше 1000 человек. Спорт-
зал — это отдельно стоящий в 25–30 метрах 
от здания школы ангар. Да-да, именно ангар. 
Из-за большого количества детей там одно-
временно проходит урок физкультуры у 2–3 
классов. Представьте себе, 90–100 учеников в 
одном ангаре. Насколько я знаю, там постоянно 
меняют электропроводку, косметический ре-
монт внутри делают. Видимо, протекает крыша. 
Само здание школы тоже нуждается в ремонте, 
вроде как несущие балки тоже деревянные. Но 
под косметическим ремонтом не разглядишь, 
в каком они состоянии. 

По словам мужчины, капремонт обоих 
зданий школы запланирован только на 2025 
год. 

— Из-за того, что детей слишком много, 
приняли решение не подвозить обучающихся 
старших классов. Автобусов на всех не хватает. 
От нашего ЖК «Новая Максимовка» до школы 
напрямую 1,5–2 км. 90 процентов дорог уби-
тые, отсутствует уличное освещение, много 
бродячих собак. 

А вот почему не видно жалоб самих учите-
лей, собеседник отвечает: «Боятся. В админи-
страции района им не дают голову высовывать. 
Кстати, мне тоже не хотят давать достоверную 
информацию, чтобы опять же сверху по шее 
не схлопотать. Вроде после таких проверок по 
состоянию здания им штрафы выписывают. Ну, 
еще одна причина — как и везде, люди боятся 
потерять место...»

Ирина БОБРОВА.

ОБРАЗОВАНИЕ
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Коридор, в конце кото-
рого виден свет. 4. «Резюмирование» голосов 
проголосовавших избирателей. 10. «Тротуар» 
по краю загородного шоссе. 11. Сто рублей 
на карте после снятия зарплаты. 13. Портрет 
дедушки в семейном альбоме. 14. Свеколь-
ный суп, в котором ложка стоит. 15. Взаимная 
«любовь» врагов-дуэлянтов. 16. Подвесная 
колыбель крестьянского сына. 18. Пернатый 
охотник с клювом-крючком. 20. Скреплен-
ная охапка хвороста. 22. Замочный «глазок» 
для любопытной варвары. 23. Яма, с которой 
«стартует» стройка. 24. Казнь приставленного к 
стенке дезертира. 27. Кладовка с гимнастерка-
ми и кирзовыми сапогами. 30. Сладкая плитка, 
купленная к чаю. 32. «Скрюченный» кухонный 
диван. 34. Голубой водоем в сердце атолла. 35. 
«Лекторий» среди помещений университета. 
36. Десяток карасей, плещущихся в ведре. 38. 
Паренек-хулиган, который ростом не вышел. 
39. Цвет темной морской волны в бурю. 40. 
«Координата» в билете футбольного фаната. 
41. Гладкое покрытие новых дорог. 42. Бес-
порядок в стране после войны.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Конфета с «именем» цен-
ного гриба. 2. Звездный «пейзаж» на потолке 
планетария. 3. Маска благочестия в арсенале 
ханжи. 5. «Драник» из тертого кабачка. 6. Граф, 
общающийся с узким кругом равных. 7. Нищий 
квартал на окраине города. 8. Довесок, без 
которого нельзя было купить дефицитный товар 
в СССР. 9. Участник похода на Северный полюс. 
10. Отражение пламени свечи в зеркале. 12. 
Испанское зрелище, знаменитое на весь мир. 
17. Главная черта характера Миледи в романе 
Дюма. 19. Игрушка, сшитая мамиными руками. 
20. Куш, сорванный фартовым игроком. 21. 
Физик для лирика, северянин для южанина. 
25. Самый главный земледелец в колхозе. 
26. Словарный запас, пополняемый из книг. 
27. «Шпилька» в адрес оппонента. 28. «Кокон» 
с леской на спиннинге. 29. Птица, купившая 
капюшон в скороговорке. 31. Элементарная 
мелочь из физики. 33. Роковое препятствие 
для косы. 34. Одиннадцатая буква греческого 
алфавита. 37. Хрустальная емкость под ро-
скошный букет. 38. Крученый «поводок» теле-
фонной трубки.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 6 СЕНТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Истукан. 4. Оптовик. 10. Кенгуру. 11. Аэробус. 13. Хаос. 14. Хаки. 
15. Стремянка. 16. Десерт. 18. Хибара. 20. Плинтус. 22. Медовуха. 23. Единение. 24. 
Уключина. 27. Дриблинг. 30. Абонент. 32. Костяк. 34. Отмена. 35. Орнитолог. 36. Клин. 
38. Бокс. 39. Кипение. 40. Очкарик. 41. Самбист. 42. Фактура.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Иноходь. 2. Утес. 3. Август. 5. Промах. 6. Обух. 7. Кулинар. 8. Гусеница. 
9. Запястье. 10. Консоме. 12. Салазки. 17. Революция. 19. Интеллект. 20. Паутина. 21. 
Стилист. 25. Классик. 26. Абориген. 27. Диетолог. 28. Номерок. 29. Экскурс. 31. Капсула. 
33. Кодекс. 34. Ограда. 37. Нимб. 38. Бинт.

СО ВРЕМЕН СССР»
Губернаторов Губернаторов 

завалили жалобами завалили жалобами 
о состоянии о состоянии 

школ: школ: 
спортзал спортзал 
в ангарев ангаре

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ срочный выкуп автомобилей. 

т. +7-968-973-30-39

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ продадим вашу вещь б/у 

в комиссионке. Цену назначаете 
сами! Т.8(499)226-28-79. 
ООО"Ресейл" ОГРН1207700376201

куплю
❑ скупка. Быстро. Деньги сразу. 

Т. 8(499)226-25-39. 
ООО"Главмосторг" 
ОГРН1207700426218

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

❑ диплом специалиста, выданный 
на имя Пермитиной Илоны Игоревны 
КР №14599084 29.06.2001г. 
Таврическим национальным 
университетом им. В.И. Вернадского 
в связи с утерей считать 
недействительным

❑ утерян аттестат на имя Малютина 
Никиты Георгиевича 24АБ 0025640, 
выданный 24.06.2011г. МБОУ 
Саянская СОШ №32

ПОДПИСКА НА «МК» НА 1-Е ПОЛУГОДИЕ ИЛИ НА ВЕСЬ 2024 ГОД!
ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»

7 сентября с 8.30 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30 
м. «Перово», Зеленый пр-т, д. 20, 
возле управы на автостоянке
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Восточное Дегунино, ул. 800-летия Москвы, д. 24, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Чертановская», ул. Чертановская, д. 1в, к. 1, 
стр. 2, у м-на «Кораблик»
8 сентября с 8.30 до 19.00
р-н Южное Медведково, ул. Полярная, д. 9, 
у к/т «Полярный»
м. «Кузьминки», ул. Зеленодольская, д. 38, 
на автостоянке за р-м «Вкусно — и точка»
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
9 сентября с 8.30 до 19.00
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27, 
у супермаркета «EUROSPAR»
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1
м. «Марьино», Новочеркасский б-р, д. 41, к. 4, 
у супермаркета «Лента»
10 сентября с 8.30 до 18.00
м. «Сокольники», Сокольническая пл., д. 9, 
со стороны 4-го Полевого пер.

м. «Пятницкое шоссе», Пятницкое шоссе, д. 39, 
у ТЦ «Мандарин»
м. «Марьина Роща», ул. Шереметьевская, д. 1, к. 2, 
около Аптеки «Самсон-Фарма»
11 сентября с 8.30 до 19.00
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15, 
на автостоянке слева от ТЦ «Лес»
м. «Крылатское», Осенний бул., д. 2
м. «Ботанический сад», Лазоревый пр-д, д. 5, к. 5, 
у супермаркета «Перекресток» на автостоянке

ПОДПИСКА НА ПРАЗДНОВАНИИ ДНЯ МОСКВЫ!
9 сентября с 10.00 до 16.00
МОСКВА, м. «Коломенская», выход к к/т «Орбита»

ПОДПИСКА НА ПРАЗДНОВАНИИ ДНЕЙ ГОРОДОВ!
9 сентября с 10.00 до 15.00
ВИДНОЕ, Советский пр-д, д. 2
ДМИТРОВ, ул. Загорская, д. 64, 
в фойе ЦДК «Созвездие»
КОРОЛЕВ, ул. Терешковой, д. 1, 
в фойе ЦДК им. Калинина 
РЕУТОВ, в центральном парке
НОГИНСК, ул. 3-го Интернационала, д. 65, 
у магазина «Золото 585»
10 сентября с 10.00 до 15.00
ДЗЕРЖИНСКИЙ, пл. Дмитрия Донского, д. 2а, 
на автостоянке у магазина «Дикси»
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ПОДПИСКА

2024

Обветшалые 
здания, 

деревянные оконные 
рамы, прохудившиеся 

крыши, прогнившие полы 

— так выглядят школы в 

некоторых российских селах.

В прошлом году было озвучено: 

из 40 001 школы 10 процентов 

требовали капремонта, 1 процент 

находился в аварийном состоянии. 

С началом учебного года в 

соцсетях стали появляться 

жалобы родителей учеников 

на состояние региональных 

школ. Мы поговорили 
с авторами некоторых 

комментариев 
о проблемах. 

сигнализация
ходится в ава
частично рабо
составители п

— Школа
должает наша
нием все норм
ведем кружок
в региональны
играм. Туалет
имеются, но 

Школа 
в посёлке 

Седаново.

д 

ь 

ы 

всстрретить в заброшенных деревнях. 

Школа микрорайона 
Максимовка, г. Уфа.

Школа в селе 
Семеновское.

«ЗДАНИЕ НЕ РЕМОНТИРОВАЛИ «ЗДАНИЕ НЕ РЕМОНТИРОВАЛИ 

В среду на Троекуровском кладбище от-
крыли памятник Юрию Шатунову. В этот 
день солисту «Ласкового мая» исполни-
лось бы 50 лет.
На торжественное мероприятие из Герма-
нии приехала семья музыканта — вдова 
и дети. Собрались тысячи фанатов Ша-
тунова. А вот звездные коллеги артиста 
проигнорировали событие.
Что происходило на могиле певца — в 
репортаже «МК».

Фанаты Юрия Шатунова с 8 утра караули-
ли вход на Троекуровское кладбище. 

— В 9 открытие, раньше никого не пустят, 
— терпеливо разъяснял охранник.

У ворот кладбища дежурил наряд ДПС. 
Внутри территорию патрулировали сотруд-
ники полиции, Росгвардии и кинологи с 
собаками.

— До сих пор помним, как три дня хоро-
нили Шатунова. Проститься с ним пришли 
порядка 20 тысяч человек. На этот раз тоже 
все предусмотрели, — объяснил строгие 
меры безопасности один из сотрудников 
полиции.

Открытие памятника запланировали на 10 
утра. Вокруг могилы выставили металлические 
ограждения. Проход был разрешен для семьи 
Шатунова, друзей, скульптора и журналистов. 
Фанаты остались за бортом.

— Светлана не станет говорить речь, как 
и дети. Интервью тоже не будет, — преду-
предил бывший директор Шатунова Аркадий 
Кудряшов.

Торжественное мероприятие началось 
минута в минуту. С памятника сдернули 
белое полотно. На гранитном постаменте 
стоял бронзовый Шатунов. Вдова закрыла 

руками глаза. Сын и дочь артиста сдержали 
слезы. 

Затем состоялась панихида. После чего 
семья солиста «Ласкового мая» покинула 
кладбище. 

Дальше настала очередь фанатов, кото-
рые гроздьями повисли на ограждениях. К тому 
времени на кладбище собралось несколько 
тысяч человек.

— Будем пускать группами, наберитесь 
терпения и займите очередь, — обратился к 
присутствующим один из охранников.

Поклонников становилось все больше. 
Самые рьяные заняли места у прохода, чтобы 
в первых рядах подойти к могиле. Ими оказа-
лась группа людей в майках с изображением 
солиста «Ласкового мая» и надписью: «Скверу 
Шатунова быть!».

Рядом стояла женщина лет 35. Она дер-
жала в руках куклу с лицом Шатунова: «Это 

3D-модель робота Юрия Васильевича, я сама 
ее сделала. Робот везде со мной. Пришла 
сюда, чтобы рассказать про него».

Наконец начальник охранной бригады дал 
команду: «Пускайте по 20 человек».

Первая партия фанатов, расталкивая друг 
друга локтями, ломанулась к памятнику.

— Положили цветы и уходите, что стоять? 
Видите, какая очередь образовалась, — под-
гонял поклонников полицейский. — Другие 
тоже хотят насладиться зрелищем.

Но куда там. Люди не двигались с места. 
Кто-то делал селфи на фоне могилы, кто-то вел 
прямой эфир для подписчиков в соцсетях… 

Тем временем за ограждениями росло 
недовольство. «Быстрее уходите!» — неслось 
со всех сторон.

Охранник махнул рукой: «Пускайте еще 
40 человек».

Началась давка.
— Будете давиться, никого не пропущу! 

— кричал полицейский. — Вы же на могилу к 
кумиру пришли, а устроили базар… 

— Женщина, вы тут полчаса стоите, как 
прилипли, нужно ведь иметь совесть, — пен-
сионерка из второй партии фанатов накину-
лась на ровесницу из первой.

Охранники между собой обсуждали, как 
разрядить обстановку: «Давай будем следить 
за застрявшими у памятника и вытаскивать 
их отсюда».

Около могилы началась суматоха. Не у 
всех получилось протиснуться к монументу. 

Чуть в стороне народ обсуждал атрибутику 
с изображением Шатунова. Собравшиеся сда-
вали явки-пароли, где заказать майки, сумки, 
значки, флаги с изображением кумира.

Между людьми бродила та самая жен-
щина с роботом-Шатуновым. Ей хотелось 
общения. Когда на нее перестали обращать 
внимание, она вдруг выдала: «Я родственница 
Юрия Васильевича». И привлекла внимание 
журналистов. Правда, подробностями якобы 
звездного родства она делиться отказалась. 
И снова завела шарманку про робота.

Около памятника все занимались своими 
делами. Одна женщина читала книгу Сергея 
Кузнецова. Другая демонстрировала само-
дельный альбом памяти Шатунова. Третья рас-
сказывала журналистам про свою коллекцию 
значков с изображением солиста «Ласкового 
мая». Седой мужчина в голубом костюме гром-
ко читал молитву. 

— …Мама, мама, пойдем уже отсюда, — 
громко заныл ребенок лет 10. 

Я обернулась. Четверо детей оттаскивали 
от могилы женщину. 

— Странные мы, конечно. У всех у нас 
— синдром Шатунова. Нормальный человек 
этого не поймет, — заговорила со мной жен-
щина. — Меня зовут Елена, я медсестра, мне 
54 года, приехала на поезде из Чебоксар. 
Мы с девочками создали «Шатунов-группу». 
Недавно скинулись на памятную плиту Юрию, 
которую установят в Кумертау. 

Пока мы беседовали, один из поклонников 
попытался обнять памятник. Собравшиеся за-
шипели: «Как можно, скульптура уже шатается! 
Полиция, помогите…» 

— Товарищи, поторопитесь, скоро дождь 
начнется, а за оградой еще очередь стоит. Вы-
ходите, дайте другим пройти, — уговаривал 
народ полицейский.

После часу дня поток фантов иссяк.
— Пропустите без очереди, мне внука 

после школы встречать надо, боюсь, опоздаю, 
— суетилась за оградой женщина с белы-
ми хризантемами. — Я пять минут постою 
и выйду. 

Женщину пропустили.
Я уходила с кладбища после 13.00. На-

встречу мне шли люди с букетами белых роз. 
На стоянку приезжали машины из разных 
уголков России. На окнах одной «Газели» 
висели плакат Шатунова и лозунг: «Тюмень 
помнит!».

Ирина БОБРОВА.

А полиция до сих пор 
помнит, как три дня 
хоронили солиста 
«Ласкового мая»

БРОНЗОВЫИ ШАТУНОВ 
СОБРАЛ ТЫСЯЧИ ФАНАТОВ

руками глаза. Сын и дочь артиста сдержа

Вдова Шатунова Светлана 
и его сын Дэннис.
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Свой 103-й сезон открыл театр им. Евге-
ния Вахтангова, где одна из самых боль-
ших трупп. Но на сборе, который начался 
в среду в полдень, казалось, что коли-
чество журналистов и камер превышает 
основной состав. Ажиотаж понятен: на 
сегодняшний день у «Вахтангова» самая 
сильная труппа, а театр — самый успеш-
ный не только в Москве, но и в стране. С 
подробностями от театра на Арбате — 
обозреватель «МК».

11.30. Арбат. У служебного входа встре-
чаю молодых артистов, которые пришли пер-
выми: красотка Лада Чуровская, по первому 
образованию — балерина — и Денис Самой-
лов, прославившийся в роли Пьера Безухова в 
«Войне и мире». В коридоре, ведущем в фойе, 
у доски с газетными вырезками старейшая ак-
триса Агнесса Петерсон. По коридору, притан-
цовывая и напевая, проходит актриса Марина 
Есипенко, третья в истории театра принцесса 
Турандот (первая — Цецилия Мансурова, вто-
рая — Юлия Борисова). Как легкое дыхание, 
как ветерок. Подумала ей вслед: «Все-таки 
самые красивые артистки — здесь».

11.50. Фойе театра. Их новый главный 
режиссер Анатолий Шульев — у него это пер-
вый сбор, он уже начальник, который объявит 
планы и начнет получать либо благодарности, 
либо обиды от актеров, в зависимости от того, 
будут ли у них роли в новых спектаклях или нет. 
Но пока Толя, а для многих теперь Анатолий 
Федорович, сообщает мне, что у него родился 
сын, назвали его Платоном.

Шульеву и директору театра Кириллу 
Кроку Александр Олешко до начала сбора 
без особой торжественности, в тиши дирек-
торского кабинета, передал в дар для театра 
две фарфоровые статуэтки «Принцесса Ту-
рандот». Не простые, а уникальные экспо-
наты — копии с исторических, сделанных в 
1972 году на Дулевском фарфоровом заводе 
(автор Бржезицкая).

— После ухода Юлии Константиновны 
Борисовой пришло время передать их театру, 
— говорит Александр Олешко. — Хочу, чтобы 

одна осталась в театре, а другая уехала в 
Дом Вахтангова во Владикавказе. Буду при-
знателен театру, если они будут доступны 
для зрителей в память о нашей прекрасной 
Турандот. Что ж, хороший знак на начало 103-
го сезона.

12.03. Зал Исторической сцены. На 
сцене экран, на котором буквально за три 
минуты визуально проносится жизнь вахтан-
говцев в прошлом сезоне. Но тут есть чем ко-
зырять — выпустили 11 премьер, сыграли 1102 
спектакля в Москве и 97 на гастролях. Главным 
событием 102-го сезона театра Вахтангова 
стало, безусловно, открытие Дома Евгения 
Вахтангова во Владикавказе и гала-концерт 
«Вахтангов. Путь домой», посвященный этому 
знаменательному событию и 140-летию со 
дня рождения основателя театра — Евгения 
Богратионовича Вахтангова.

Слово берет директор Кирилл Крок, на-
чавший свою речь не с мажорных нот:

— Ушедший сезон для Вахтанговского 
театра оказался непростым — я бы сказал, 
драматичным. Театр начал сезон без худрука 
(такое впервые после 1987 года, когда была 
введена эта должность и худруком был избран 

Михаил Ульянов). Из театра по независящим 
от нас причинам уволился главный режиссер 
Юрий Бутусов, и несколько месяцев мы рабо-
тали без художественного руководства.

Но радостная перемена для нас, вну-
шающая надежду, — в апреле главрежем стал 
Анатолий Шульев — выпускник режиссерской 
мастерской Римаса Туминаса, уроженец Вла-
дикавказа, родного города Евгения Вахтан-
гова. В период художественного руководства 
Римаса Владимировича Туминаса театр Вах-
тангова достиг высочайшего художественного 
уровня. Мы стали жить, по словам Туминаса, 
не «от спектакля к спектаклю», а «от открытия 
к открытию». Сейчас, думаю, наша задача 
— не потерять линию горизонта, распах-
нувшегося перед нами вместе с недавними 
достижениями. 

Особо Крок подчеркнул, что в течение 
сезона театр несколько раз отправлял в Дон-
басс гуманитарную помощь, которую собирал 
артисты и сотрудники театра.

Так же краток, как и директор, новый глав-
ный режиссер Анатолий Шульев, огласивший 
список будущих премьер. Первая состоится 
уже в конце сентября — «Ночь перед Рожде-
ством» по повести Н.В.Гоголя в постановке 
Олега Долина (Симоновская сцена). В это 
же время на Исторической сцене состоится 
уникальный проект «Приношение Рахма-
нинову» с Юлией Рутберг и Национальным 
оркестром народных инструментов имени 

Н.П.Осипова. Две премьеры ждет Основная 
сцена — «Обыкновенного чуда» по пьесе 
Е.Л.Шварца в постановке Ивана Поповски 
с художником Марией Трегубовой и «Пове-
сти Пушкина» по пушкинской прозе, которую 
выпустят Анатолий Шульев с художником 
Максимом Обрезковым. 

На Новой сцене будут работать режиссе-
ры Владислав Наставшев («Повесть о Сонеч-
ке»), Эльдар Трамов («Пятерка теннисистам» 
по Т.Уильямсу) и Геннадий Шапошников («Се-
вильский цирюльник» по Бомарше). На Симо-
новской сцене продолжится линия освоения 
прозы театральными средствами: Георгий 
Долмазян репетирует спектакль «Долгие 
годы» по одноименному роману Д.Лоуренс 
и киносценарию В.Дельмар «Уступи место 
завтрашнему дню», а Павел Пархоменко 
начнет работу над постановкой под назва-
нием «Горький. Рассказы». «Утиную охоту» 
А.В.Вампилова поставит выпускник ГИТИСа 
этого года Аскар Галимов.

Свою краткую речь главный режиссер за-
вершил интригующей цитатой: «Быть может, 
мы теперь взрослее, поскольку наследуем 
опыт восприятия и занятий искусством многих 
поколений предков. В наследовании этого 
богатства кроется опасность скуки или стрем-
ление к оригинальности, что может вызвать 
отвращение к точности линии, тонкой форме 
или красивому цвету. А еще опасность про-
стой манипуляции со старым материалом. Его 
эксплуатации, изощренной и бессердечной. 
Но подлинное избавление от этой усталости 
векового наследия состоит не в нарочитой 
уклюжести, не в грубости или бесформен-
ности творчества. Не в том, чтобы все пере-
давать в темных красках, не в брутальности 
изображения, не в смешении цветов от зыбкой 
неясности к серой беспросветности. Не в фан-
тастическом усложнении форм до глупости и 
так далее к безумию. Прежде чем мы дойдем 
до этого, мы должны заново взглянуть на мир. 
Его краски должны снова ошеломлять, но не 
ослеплять нас. Мы должны вернуть себя в 
детство или задержать себя в нем. В любом 

случае нам нужно вымыть наши окна».
Интрига в том, что автор не был назван. 

«Это «человек из прошлого», я вам потом 
скажу», — пообещал Шульев.

— Ребята, да это я написал, — признался 
Сергей Маковецкий, когда все встали и пошли 
на фуршет. Шутку Сергея Васильевича оце-
нили по достоинству.

В день открытия Вахтанговский театр на 
всех своих сценах показал пять спектаклей.

Марина РАЙКИНА.

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 7.09.2023
1 USD — 97,8439; 
1 EURO — 105,0789.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Эдуард Асадов (1923–2004) — поэт-лирик 
и прозаик, участник ВОВ
Денис Беликов (1973) — редактор от-
дела городской жизни «Московского 
комсомольца»
Константин Затулин (1958) — политик, де-
путат Госдумы, директор Института стран 
СНГ
Андрей Ковальчук (1959) — скульптор, пе-
дагог, профессор, председатель правления 

Союза художников России
Игорь Сечин (1960) — государственный 
деятель, председатель правления ПАО 
«Роснефть»

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня в Москве температура ночью 7…9°, 
днем 15…17°. Переменная облачность. Пре-
имущественно без осадков. Ветер северо-
западный, 5–10 м/c, местами порывы до 
15 м/c. Восход Солнца — 5.44, заход Солнца 
— 19.09, долгота дня — 13.25. По данным 
ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобиологии, 
ожидаются небольшие возмущения геомаг-
нитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК
Всемирный день уничтожения военной 
игрушки
Всемирный день распространения ин-
формации о мышечной дистрофии 
Дюшенна
Международный день чистого воздуха 
для голубого неба
1813 г. — впервые выражение «Дядя Сэм» 
связано с правительством США
1923 г. — создана международная органи-
зация уголовной полиции Интерпол 
1928 г. — в СССР учрежден орден Трудового 
Красного Знамени
1953 г. — Никита Хрущев избран первым 
секретарем ЦК КПСС
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Производители колбасы, узнав, что россия-
не определяют качество колбасы, давая ее 
кошкам, стали добавлять туда мышей.

Гость в дом — это всего лишь радость в 
дом. Гость с бутылкой — это праздник в 
дом. А непьющий гость с бутылкой в дом 
— это просто радостный праздник какой-
то.

Кавказ, юбилей аксакала. Берет слово один 
из приглашенных и желает имениннику 
дожить до 100 лет. Юбиляр говорит:

— Дорогой, но мне сегодня 100 лет…
Поздравляющий:
— Ну, тогда удачного дня!

Министр здравоохранения на пресс-
конференции:
— Средняя зарплата врача в России состав-
ляет 10 000 долларов.
Журналист уточняет:
— В месяц или в год?
Министр:
— В жизнь.

Учитывая, что человек на 90% состоит из 
воды, то, по сути, мы просто слишком бес-
покойные огурцы…
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Алла Урбан занимается современным 
искусством больше 30 лет: создает 
инсталляции и арт-объекты из самых 
разных материалов — от сена и ме-
талла до медицинского стекла и мар-
ли. Рисует не кистью, а визуальными 
образами, отличными по форме, но 
всегда очень поэтичными и много-
слойными. Первый большой персо-
нальный проект для Аллы случился 
два года назад: персональная выстав-
ка «Из железа в каплю стекла» произ-
вела фурор. А недавно в парке Мале-
вича «выросли» ее арт-объекты в виде 
синих и зеленых чуть приоткрытых 
глаз, которые меняют угол зрения на 
привычные вещи. Сейчас Алла «выра-
щивает» эту инсталляцию по-новому. 
Арт-обозреватель «МК» увидела как — 
в ее заводской мастерской.

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

Алла Урбан родилась в городе 
Армавир Краснодарского края. 
Окончила факультет прикладного 
искусства МГТУ им. А.Н.Косыгина, 
Школу кино, телевидения и ре-
кламы (мастерская Юрия Грымо-

ва) и Школу дизайна в Лондоне. Живет в Мо-
скве. Искусствовед Виталий Пацюков писал о 
ее творчестве, что оно «опирается на традиции 
русской авангардной культуры, направляя нашу 
память к архитектонам Казимира Малевича и 
башне Третьего Интернационала Владимира 
Татлина». Инсталляции Урбан — живые, не 
только потому, что звучат, светят и двигаются, 
кажется, что у каждой из них есть душа.

Алла Урбан встречает на проходной в 
промзону, где чего только нет — от ремонта 
электроники до мастерской таксидермистов. 
Художнице в соседи достались как раз послед-
ние, так что на пути в ее личный мир можно 
обнаружить бетонные заготовки для чучел 
верблюдов и лошадей. Пройдя этих «охранни-
ков», попадаешь из советского обшарпанного 
коридора в другую вселенную — помещение 
с высокими потолками и огромными окнами, 
заставленное космическими инсталляциями 
из металлических прутьев и жестяных листов, 
испещренных дырочками. Если провести ру-
кой по прутьям, они начинают петь, а дырявые 
плоскости образуют неведомые галактические 
системы — свет, льющийся из просветов, 
напоминает звезды. Но Алла ведет мимо — в 
дальнюю комнату, где ждет новая работа. На 
столе — огромный синий глаз.

— Я собираю его из медицинских стекол, 
которые используются, когда берут кровь из 
пальца. Стеклышки разрезаются на полоски 
и складываются в объемный треугольник, 
каждый из которых обклеиваю медицинской 
марлей, покрашенной в синий свет. Получает-
ся такой калейдоскоп, который раскладывает 
все на составные части и потом вновь собирает 
в новую картину мира. На этот объект можно 
транслировать любое видео, хоть прямо с 
телевизора, и оно пересоберется в другое 
изображение, где все плывет, как будто мы 
смотрим на голубую планету из космоса. Это 
взгляд сверху, который преобразует все наши 
глупости и злодейства.

— Наука в последнее столетие идет 
по пути размельчения — ищет самый ма-
ленький элемент, дошли до кварков, но 
это не конец. Почему-то ученые уверены, 
что дойдут до самой маленькой точки, а 

философы — что микромир так же беско-
нечен, как макромир. Насколько эти идеи 
пересекаются с твоим новым проектом?

— Абсолютно. Все начинается с элемента, 
а потом мир разрастается. У меня был та-
кой проект — «Три кварка у мистера Марка». 
Название инсталляции — чуть измененная 
цитата из романа Джеймса Джойса «Помин-
ки по Финнегану». «Три кварка для мистера 
Марка» — эту фразу выкрикивают чайки во 
сне главного героя. Именно из этой цитаты 

физик Марри Гелл-Ман взял имя для новой 
элементарной частицы — кварка. Правда, 
вначале он не мог вспомнить, откуда это 
странное слово. Моя инсталляция о том, что 
мир бесконечно огромный. Как его понять — 
его пустотность и целостность? Как понять 
слова, которые присутствуют в молитве: «Ты 
все наполняешь, везде присутствуешь, не 
частью, но везде вдруг, всецело»? В чем при-
чина страданий человечества? В том, что в 
какой-то момент ты, такая же мельчайшая 
частица, как кварк, начинаешь отрываться от 
целого. Эта боль — отрыва, разъединенности, 
одиночества — давит. Но ведь небо, звезды, 
поле — мои, и я их часть. Если ты понимаешь 
и чувствуешь эту целостность, то боль уходит. 
Этим мне близок Введенский. У него есть 
стихотворение «Гость на коне», где он себя 
ощущает всем. Когда ты думаешь, что такая 
маленькая в этом огромном мире, и он давит, 
то надо понять, что весь мир в тебе. Тогда он 
зазвучит и перестанет давить. Это ощущение 
реализуется в этой серии и вырастает из мар-
лечек и стекол. 

— Ты работаешь с разными материа-
лами, но больше с металлом, а сейчас 
переключилась на хрупкое стекло. По-
чему? Когда начался «период глаз»?

— Два года назад. Я работаю и с сеном, и 
с гофрокартоном, и со сланцем, и с деревом. 
Мне кажется, искусствовед Александр Боров-
ский верно подметил, что материал — не то, к 
чему я привязываюсь. Для меня важно состоя-
ние, которое преобразуется в мысли, а они 
уже обретают форму в каком-то материале. 
Вот объект из металлической основы и пру-
тьев (подходим к нему). На жесткие холодные 
шпильки со спиральной нарезкой намотаны 
гибкие теплые нити, образуя подобие струн 
или ДНК. Мне нравится соединять противо-
положные по своему качеству материалы. 
Тут соединяются полюсы — как мужское и 
женское. Весь мир построен на конфликте. 
Как в кино, тут есть драматизм. Столкнове-
ние. Я не описываю свои тексты, в них мало 
литературы, но есть живой визуальный язык. 
Вот работа «Перекресток» — вся из столкно-
вений, пересечений вертикали и горизонтали. 
Это переход, который соединяет внешнее с 
внутренним. 

— То есть ты показываешь конфликт, 
заложенный в природе человека. Без не-
гатива в человеке не бывает позитива. 
Только так можно двигаться вперед. Это 
твой посыл?

— Как бы мы осознали свое счастье, если 
бы на нас не обрушивались несчастья? Нечто 
такое по этому поводу написал Достоевский: 
«нет счастья в комфорте», «счастье покупается 
страданием». Ты не почувствуешь радость 
от горящего костра, пока не замерзнешь. 
Поэтому многие мои работы связаны с пере-
ходом. Иногда я делаю работу и потом 
нахожу в них новые смыслы, о которых 
не думала в момент, когда делала. В 
«Переходе», например, есть момент 
пограничности — перехода от жизни 
к смерти. 

— А что после смерти?
— Думаю, жизнь. В этой работе это 

явлено. Все мои работы — некие схемы 
важных событий. В «Перекресток» встро-
ен световой движущийся модуль, который 
просвечивает его насквозь. Свет движется 
и отражается на внешнем — на стенах, 
людях. И когда оказывается примерно на 
середине, на уровне твоих глаз, происходит 
наиболее яркая вспышка. И ты понимаешь, 
что заложенный в основе объекта крест пре-
образуется в огромные крылья. Этот объект 
— большой перекресток, который состоит 
из десятков маленьких перекрестий. Так и 
жизнь состоит из ежедневных, ежесекундных 
перекрестий.

— Есть какое-то конкретное собы-
тие, которое привело к этим мыслям и 
ощущениям?

— Было много событий. Кажется, что одно 
событие становится отправной точкой, а по-
том понимаешь, что каждый день что-то до-
бавляет и меняет. Судьба складывается из 
невидимых мельчайших кирпичиков. Хотя 
было одно событие, которое стало вспышкой. 
Я стояла на грани жизни и смерти: нужно 
было пройти две очень тяжелые операции. 
На следующий день после первой я просну-
лась и увидела полоску солнца на полу. И 
плакала от счастья… Мне предстояла еще 

одна операция через полгода — не менее 
тяжелая. И тот момент, близость смерти, дал 
мне яркое ощущение жизни. Именно этот 
контраст вызывает во мне непреодолимое 
волнение, которое утихомиривается, когда 
я смотрю на уже выполненную работу и по-
нимаю, что она живая. 

— Ты окончила факультет прикладного 
искусства Текстильного университета 
имени Косыгина. Как от декоративного 
перешла на масштабные инсталляции? 

— Когда поступила, думала, что стану 
стилистом. Но через пару лет после окончания 
университета и после тех операций начала 
делать инсталляции. Это было в 1993 году. У 
меня появилось ощущение накопления. Вся 
моя тревога, что-то невысказанное вдруг вы-
лилось. Из того, что сейчас в моей мастерской, 
самые ранние работы сделаны из саморезов. 
В металлическое панно с дырочками я вкручи-
вала старые проржавевшие саморезы…

— Смотрится как старинный узор, пе-
ренесенный на жесткую фактуру. Здесь 
тоже чувствуется контраст, соединение 
жесткости и мягкости, связь с русской 
традицией и ее пересмотр. Что в них 
зашифровано? 

— Архаические типажи. Эта птица — 
властный персонаж, у нее есть корона, крылья, 
хвост. А вот маленькие птички с короткими 
крыльями. Они не могут летать. У каждого 
из нас свои саморезы, которыми мы при-
кручиваем себя к земле. Таким образом я 
говорю о спиральности времени и событий. 
Человеку свойственно испокон веков насту-
пать на одни и те же грабли, стал-

киваться с одними и 
теми же проблемами. У каждого есть 

свои ограничения-саморезы, которые не дают 
воспользоваться своим потенциалом. Есть 
границы нашей формы. Мы летаем только во 
сне. Мы обретаем крылья в перекрестке — в 
переходном состоянии.

— Как избавить себя от саморезов?
— Все не бессмысленно. Эти инсталля-

ции (показывает на уже готовые синие глаза 
из медицинского стекла) наполнены калей-
доскопом событий. Они как будто видят вос-
ходящее или заходящее солнце — начало и 

конец в метафорическом смысле, которые 
есть в любой истории. Когда ты засыпаешь и 
закрываешь глаза, то оказываешься внутри 
себя, чувствуешь себя. Я ловлю момент, когда 
открывается наше внутреннее зрение, когда 
мы оказываемся в себе и видим и слышим 
все в себе. Я хочу назвать эту серию — «И я в 
этом теплом теле». Это немного переделанная 
первая строчка из стихотворения Александра 
Введенского. «И я в моем теплом теле/лелеял 
глухую лень./Сонно звенят недели,/вечность 
проходит в тень./Месяца лысое темя/при-
крыто дымным плащом,/музыкой сонного 
времени/мой увенчаю дом./Ухо улицы глухо,/
кружится карусель./Звезды злые старухи/ка-
чают дней колыбель…» Я почему-то запомнила 
первую строчку по-своему. Тело — это лишь 
одежда твоего «я».

— А что значит для тебя «я»?
— То, что ты есть в эту секунду. Со всем 

своим багажом. То, что ты выбросила, уже 
не ты. То, что оставила, — ты. Это твой опыт, 
даже если он отрицательный. Бывает, что 
человек согрешил и раскаялся, и это рас-
каяние теперь — его часть, а прежний опыт 
— нет. Но раскаяние искренне только когда 
ты испытываешь к совершенному отвра-
щение. Эти глаза — своего рода опти-
ка, которая позволяет заглянуть в себя 
и увидеть целостность мира, осознать 
себя частью космоса. Искусство, на мой 
взгляд, всегда должно поднимать вверх, 
несмотря на драматизм и конфликты. 
Мое стремление — соединить ранящие 
осколки, чтобы они сложились, заигра-
ли, как в калейдоскопе, объяснив цель-
ность всего происходящего.

Искусство должно давать импульс 
движения. Признаюсь, на некоторые 
выставки я не могу ходить, потому 
что, несмотря на прекрасную фор-
му, есть искусство, которое тебя 

придавливает.
— А кто из художников — прошло-

го или настоящего — твой? На кого ты 
оглядываешься?

— Билл Виола. Когда я впервые увидела 
его «Путешествие души», это восхождение и 
погружение человека, это произвело на меня 
сильнейшее воздействие. Словно ощущение 
первого или последнего вдоха. Я тоже делаю 
то, что из меня растет. Мне сложно с моими 
работами: они занимают много места и слож-
ны в исполнении. Но мое искусство — для 
меня духовная и физическая потребность. Я 
не могу иначе. 

Мария МОСКВИЧЕВА.

Кирилл КРОК: «Мы живем не «от спектакля 
к спектаклю», а «от открытия к открытию»

«У КАЖДОГО СВОИ

САМОРЕЗЫ» Художник 
Алла Урбан 
рассказала 

«МК», как 
обрести 

внутреннее 
зрение
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«Перекресток».
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«Эти глаза — оптика, чтобы 
заглянуть в себя и увидеть 

целостность мира».

Алла Урбан за работой.
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